
ВЛАСТЬ И МЫ   По 
поручению Президента 
РФ Владимира 
ПУТИНА Глава РСО–А 
Сергей МЕНЯЙЛО 
провел прием граждан

Теплый 
прием по 
личным 
вопросам
Впрочем, личными 
оказались менее 
половины просьб 
жителей республики, а 
большая часть касалась 
социальных проблем 
широкого круга сельчан 
и горожан.

Всеволод РЯЗАНОВ

Традиционно в приеме граждан 
участвовали члены правительства 
во главе с двумя заместителями 
его председателя – Александром 
Реутовым и Русланбеком Ика-
евым. Вице-премьеры и руково-
дители отраслевых министерств 
и ведомств давали пояснения по 
деталям социальных проблем, 
поднятых в письменных обраще-
ниях граждан, ставших основанием 
для их личного приема главой ре-
спублики, а также путях и сроках 
решения проблем. В приеме также 
участвовал главный федеральный 
инспектор по нашей республике 
Сергей Гончаров.

Все вопросы заявителей лич-
ного характера касались оказа-
ния помощи в трудной жизненной 
ситуации. Просьбы последовали 
от женщин – матерей-одиночек и 
многодетных матерей. Поводом 
для обращений стала нехватка 
средств на лечение, обучение де-
тей и уплату жилищно-коммуналь-
ных долгов.

 Господдержка для 
малоимущих

Мастера ракетки 
и волана

(Окончание на 2-й стр.)

восход  6:04
заход  17:34

долгота дня  11:30

По сведениям Республиканского гидрометеоцентра, днем 6 октября 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода, дождь, 

местами сильный. В степных районах республики высокая 
пожароопасность. Температура воздуха по республике 12–17, 

во Владикавказе 12–14 градусов тепла.
59.40 58.06 +1,88+0,61
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В следующем 
номере:

Мы – россияне!

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляют набор 
граждан, желающих заключить контракт 
на прохождение военной службы в Воору-
женных силах Российской Федерации. Рас-
сматриваются граждане в возрасте от 18 до 
60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансе-
рах, не имеющие неснятых и непогашенных 
судимостей. Предусмотрены расширенный 
социальный пакет и денежное довольствие 
от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.
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ЛУЧШИЕ В ПРОФЕССИИ    Более 70 спектаклей «отшила» Ольга МАЛИЗОВА, трудовой путь которой 
начинался стремительно и красиво

ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ КОСТЮМЧИК СИДЕЛ

Театр – это искусство, театр – это зрелище, театр – это волшебство. И работают в нем настоящие 
волшебники, которые могут «превратить» обыкновенную девушку в ослепительной красоты принцессу, 
а среднестатистического мужчину – в железного рыцаря или английского лорда. И, заметьте, волшебная 
палочка тут вовсе ни при чем. Все дело в фантазии и высочайшем мастерстве костюмеров. 

Тамара БУНТУРИ

Если мы, журналисты, пишем о театре, то, 
как правило, нашим героем становится ре-
жиссер либо актер. Бойцы невидимого фрон-
та или, как их называют, «цеха», остаются за 
кадром или занавесом. А вот и зря. Никакая 
героиня не станет таковой без умелых рук 
мастерицы швейного дела. Именно так хочу 
назвать Ольгу Мализову, которая вот уже 
тридцать лет кроит, строчит и гладит в по-
шивочном цехе Русского академического 
театра имени Е. Вахтангова и шесть лет его 
возглавляет. 

«Ну, не совсем тридцать лет, – поправ-
ляет меня Ольга Николаевна. – Приходила, 

уходила, были причины, в том числе и по 
здоровью. Давала себе слово: буду любить 
театр с парадного входа, как зритель. Но 
нет, не получается: тянет, и я возвращаюсь». 

А началось все красиво и стремительно. 
Ольга вернулась в свой родной город Влади-
кавказ после учебы в Баку. Там она освоила 
профессию «закройщик» и намеревалась 
работать в ателье. Но, будучи в декретном 
отпуске, как-то прогуливалась мимо Русско-
го театра и заметила объявление: требуются 
швеи. Тут же зашла, все узнала и написала 
заявление. Взяли, а как иначе: работать 
было некому, в цехе только один закройщик. 

Первый спектакль «Женитьба Бальза-
минова». «Пришла Наталья Елпатова и 

говорит: «Я должна быть как торт», – улы-
бается Ольга Николаевна. – И эта фраза 
сразу решила весь образ. Тогда я впервые 
столкнулась с изготовлением кринолина. А 
сейчас, через много лет, осваиваю другой 
вид, для сказки «Щелкунчик». Тот был кру-
глый, а этот вытянутый, продолговатый. И 
надо, чтобы ткань не перекосило, все было 
ровно, гладко». 

В общей сложности Ольга Мализова «от-
шила» более 70 спектаклей. В тесном со-
дружестве с художником театра Светланой 
Володиной они создают самые различные 
образы, но… Фантазия не имеет границ, а 
вот технологии имеют, так что порой при-
ходится ее, фантазию, корректировать. 

Актер в сценическом костюме должен не 
только «выглядеть», но и двигаться, причем, 
естественно, как будто он в нем родился. 
И вот тут приходится поломать голову, ибо 
исторические костюмы, кстати, работа над 
ними – самое любимое занятие Ольги Нико-
лаевны, в массе своей неудобные и тяжелые. 
А почему любимая, да потому, что, создавая 
образ, надо столько всего пересмотреть, 
прочитать, узнать... А это всегда интересно. 

Благодаря директору театра Владимиру 
Уварову, проблем с тканями и фурнитурой 
нет. Закупают все, что надо: это же театр, 
все должно быть красиво. Кроме того, зо-
лотые руки мастериц способны даже из 
самой простой материи создать что-то уни-
кальное в стиле «дорого, богато». Если того 
требует замысел режиссера. Есть вторая 
жизнь и у костюмов, которые были пошиты 
ранее к другим постановкам. Они отвисятся 
определенное время на складе, а потом их 
почистят, что-то добавят, что-то уберут, и... 
вуаля – новый изысканный наряд. 

«Бывает и так, вроде все правильно дела-
ешь, а чего-то не хватает, не идет костюм и 
все, – рассказывает Ольга Мализова. – Вот 
тогда посмотришь что-то в Интернете, сбе-
гаешь к девочкам в Мариинку, и какая-то 
деталь вдруг натолкнет тебя на мысль. Об-
раз сложился, все просто, и как же раньше 
не догадалась?!» 

Сегодня в цехе 5 человек. Ольга Никола-
евна – играющий тренер. На ней – контроль 
за процессом, финансовые отчеты, но и ко-
стюмы, шляпки она тоже берет на себя, при-
чем самые сложные, как и положено руково-
дителю. Иногда актрисы капризничают: «Вы 
нас не любите, поэтому предлагаете такой 
фасон». А Ольга улыбается: любим- любим. 
Но ей-то, мастеру, виднее со стороны, что 
осиная талия сегодня не такая уж и осиная, 
а надо сделать в лучшем виде. 

Иногда устает, возникают мысли – пора на 
пенсию. Тем более дома вот уже как годик 
любимый внук, к которому она бежит после 
работы и который, по признанию мастера, 
занял все ее сердце. Но, а как же без театра? 
Никак. А театр без нее? «Не могу смотреть 
спектакль в первом ряду, – смеется Ольга. 
– Вижу все зацепки на платьях, вижу, что 
надо доработать или исправить, ведь когда 
костюм «живет» на сцене, он другой, чем 
на вешалке. Поэтому сажусь смотреть на 
бельэтаж». 

Сейчас у них в работе «Щелкунчик», еще 
до Нового года надо отшить «Ивана Васи-
льевича». А после «Женщины Есенина». 
Интересно? Очень. А потом «Снегурочка». 
Русский сарафан, атласный кафтан, шаро-
вары… Да какая уж там пенсия!


ЛУННЫЙ ДЕНЬ
12 12

ВОПРОС ДНЯ

ПОЛЬЗУЕТЕСЬ ЛИ ВЫ ТРАМВАЕМ?

Тимур КАРДАНОВ, историк, руководитель 
патриотического клуба «Родина»:

– Трамваем не пользуюсь, но это одна из за-
мечательных достопримечательностей Влади-
кавказа. Первый трамвай у нас запустили в 1904 
году от современной улицы Пашковского (бывшая 
Генеральская), проезжал он по специально по-
строенному мосту, оттуда по проспекту и т.д. По 
всему маршруту были установлены электриче-
ские фонари. Не согласен с теми, кто по примеру 
троллейбусов желает убрать с улиц Владикавказа 
и трамваи. Наоборот, нужно развивать и сохра-
нять этот экологически чистый вид транспорта.

Амина АЛИХАНОВА, член Союза художников 
РСО–А:

− Я люблю поездки на трамвае, и всегда любила, 
но на данный момент нет такой возможности, так 
как живу в районе площади Победы, и они пока 
что отсюда не ездят по пр. Коста. В последнее 
время больше люблю ходить пешком и прохожу 
довольно-таки большие расстояния. А трамвай 
мне нравится тем, что в вагонах  нет большого 
количества людей. Также поездки на нем – это 

ностальгия по детству. Детям моим тоже нравится 
кататься на этом транспорте. Для них это одно 
удовольствие! 

Татьяна КОТЛЯРЕНКО, торговый работник:
– Трамваем пользуюсь очень редко. Потому, 

что считаю его очень ненадежным транспортом. 
Если тороплюсь на работу, трамвай обязательно 
подведет. Ждать его долго, а едет очень медленно. 
Часто случаются на линии аварии. Если станет 
один вагон, останавливаются и другие. 

Трамваем можно воспользоваться, если никуда 
не спешишь. Бывают такие моменты. Но в целом 
считаю трамвай анахронизмом. Во многих крупных 
городах отказываются от него из-за огромных за-
трат на содержание вагонов и путей. Вместо него 
приобретают электробусы, которые на порядок 
эффективнее. Разве  наш город так богат, чтобы 
содержать трамвай только из любви к старине?

Лариса ДЗАНТИЕВА, студентка:
– Пользуюсь, и с большим удовольствием. Для 

меня трамвай – это не просто транспортное сред-
ство и способ передвижения. Это в первую оче-
редь необыкновенное настроение. Что может быть 
приятнее поездки на одном из продолжительных 

маршрутов, когда можно прильнуть к окошку и под 
скрип колес на поворотах смотреть на любимый 
город, сжимая в ладони маленький листок бумаги 
со счастливым номером? 

Ольга ХАРЕБОВА, служащая:
– К сожалению, нет, не пользуюсь. А хотелось 

бы, потому что трамвай – недорогой и удобный 
вид транспорта. В его салоне находиться куда 
удобнее, чем в тесной маршрутке, тем более во 
времена пандемии. Но трамвай годится только 
для пенсионеров и тех, кто никуда не спешит. 
Ездить на работу на нем невозможно. Интервалы 
между рейсами огромные. Да и, честно говоря, мы 
уже забыли, что такое трамвай. Слишком долго 
идет ремонт рельсов. В общем, я на трамвай не 
рассчитываю. 

Римма КАБОЛОВА, ветеран педагогического 
труда: 

– Для меня трамвай, прежде всего, детское 
воспоминание. Впервые я вместе с бабушкой 
проехала в нем будучи десятилетней школьницей 
из горного селения. Помню, что трамвай был из 
двух вместительных вагонов, они раскачивались, 
когда он набирал скорость, и становилось немного 
страшновато. Потом, когда я была уже студент-
кой, на линии вышли другие, современные вагоны, 
они как-то легко катились по рельсам. И в те годы, 
и сейчас мне нравится то, что в трамвае простор-
но, не сравнить с маршруткой. Жаль, что ждать 
его приходится   очень долго. Я ведь помню время, 
когда трамваи ходили с интервалом в несколько 
минут. По новостям слышала, что ожидается по-
ступление в республику новой партии трамваев, 
и тогда, возможно, время ожидания сократится.

Диана КАБИСОВА, педиатр: 
– Для меня трамваи – это яркое воспоминание 

детства, его частичка. Бывает, стоишь на оста-
новке и угадываешь издалека, какой номер едет. 
Сейчас, когда они снова вернулись на проспект 
Мира после реконструкции рельсов, поездки 
будут вдвойне приятней. Я очень ждала этого 
события. Ведь так приятно снова сесть в вагон, 
проехать по знакомому маршруту и снова оку-
нуться в детство! 

    ПРОБОК НЕТ. На российско-грузинской 
границе исчезли пробки из легковых автомо-
билей. Об актуальной ситуации сообщили в 
пресс-службе Северо-Кавказского таможенного 
управления. Известно, что в РФ из Грузии за 
сутки въехало 777 легковых автомобилей. Тем 
временем на выезд из России с 4 октября было 
оформлено 605 легковых машин.

    ЗА СЧЕТ ГОРОДСКОГО БЮДЖЕТА. Во 
Владикавказе после капитального ремонта от-
крылся детский сад № 30. Обновленный садик 
уже принял своих воспитанников. Ремонта здесь 
ждали почти 35 лет. В детском саду заменили 
кровлю, электропроводку, сантехнику, провели 
ремонт в группах и обновили фасад. Прилегаю-
щая территория тоже благоустроена, появились 
игровые площадки со специальным покрытием. 
В этом году за счет средств муниципального 
бюджета ремонтные работы провели уже в 6 
дошкольных учреждениях города.

    ПРИЕМ ПРОВЕДУТ ОНКОЛОГИ. 8 октября 
в Республиканском онкологическом диспан-
сере в рамках проекта «Вместе против рака» 
состоится День открытых дверей. В течение 
дня пациенты получат консультации ведущих 
специалистов онкодиспансера, НМИЦ АГП 
им. В.И. Кулакова (Москва), МНИОИ им. П. А. 
Герцена – филиал ФГБУ «НМИЦ радиологии» 
(Москва), НМИЦ онкологии им. Н.Н. Петрова 
(Санкт-Петербург). Также в этот день в режиме 
онлайн будет консультировать академик РАМН, 
доктор медицинских наук, профессор Лейла 
Адамян. Прием и консультации будут проходить 
бесплатно с 9:00 до 15:00. Запись ведется с 10:00 
до 17:00 по телефону: +7 985 791-49-44.

СОБЫТИЕ   После полугодового 
перерыва трамвай вновь 
возвратился на проспект Мира

Транспорт 
рельсовый, 
особый
О своем возвращении он возвестил 
заливистой трелью и характерным 
постукиванием колесных пар о рельсы. 

Т. СЕРГЕЕВА

 «Событие долгожданное, – улыбаются горожане, стоя-
щие на остановках, и просто прохожие. – Ведь трамвай – не 
только средство передвижения, это символ нашего города, 
проспекта». 

Как поясняют в администрации г. Владикавказа, рекон-
струкция и ремонт проезжей части по улицам Гаппо Баева и 
Чермена Баева вышли на финальную стадию, в результате 
чего  было решено возобновить движение трамваев. 

Схема движения трамвайных вагонов по номерам 2, 4, 8 
была временно организована до перекрестка улиц Кирова, 
Маркова. Теперь ее продлили до площади Штыба. Там 
вагоны будут разворачиваться по кольцевой развязке с 
улицы Чермена Баева на улицу Гаппо Баева, следовать к 
железнодорожному вокзалу и далее по маршруту. 

Во избежание аварийных ситуаций начальник отдела 
транспорта АМС г. Владикавказа Роберт Фидаров по-
просил автовладельцев не парковать свои автомобили на 
рельсовом полотне. Иначе их средства передвижения будут 
эвакуированы и могут оказаться на штрафстоянке.

Также он пояснил, что срок выполнения контракта по 
ремонту рельсового полотна в районе Турбазы до 1 декабря 
2022 года, но работы идут с опережением графика. Как 
только участок будет сдан в эксплуатацию, трамваи по 
номерам 2 и 5 будут следовать до круга в районе ОЗАТЭ.  

Конкретных планов по ремонту рельсового полотна на 
следующий год пока нет, но вполне возможно, что будет 
произведен ремонт на участке улиц Чапаева,  Камалова. 
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА    Помощь предприятиям для адаптации к текущим условиям

ГАРАНТ УСТОЙЧИВОСТИ БИЗНЕСА
Необходимые меры поддержки малого и среднего 
предпринимательства обсудили Председатель 
Правительства РСО–А Борис ДЖАНАЕВ и заместитель 
министра экономического развития РФ Татьяна 
ИЛЮШНИКОВА.

В. СЕВЕРНАЯ

Основной вопрос – расширение 
участия республики в проектах и про-
граммах поддержки сферы малого 
и среднего бизнеса. Такая задача 
ставится Главой Северной Осетии 
Сергеем Меняйло.

Сегодня эти возможности республи-
ке предоставляются в рамках нацио-
нального проекта «Малое и среднее 
предпринимательство».

– Мы проводим регулярные встречи 
с региональными органами власти 

и инфраструктурой поддержки. Это 
помогает сохранять устойчивый ин-
формационный контакт. Предыдущая 
встреча с представителями республи-
ки состоялась в Карачаево-Черкесии 
с участием региональных министров 
экономики Дальнего Востока, Кавказа 
и других регионов, – пояснила Татьяна 
Илюшникова.

Заместитель министра подчеркнула 
важность помощи малым и средним 
предприятиям для адаптации к теку-
щим условиям и оперативной коррек-
тировки для этого нормативно-право-

вой базы. На встрече поднимались во-
просы поддержки импортозамещения 
и развития механизмов финподдерж-
ки бизнеса – льготных микрозаймов.

В настоящее время в Северной Осе-
тии молодые и социальные предприни-
матели получают гранты на создание 
и развитие бизнеса. Решение об их 
выдаче принято по 16 проектам, в том 
числе 13 грантов получат молодые 
предприниматели до 25 лет включи-
тельно.

Татьяна Илюшникова отметила вы-
сокие показатели региона в текущем 
году в рамках нацпроекта «Малое и 
среднее предпринимательство», ко-
торый курирует первый вице-премьер 
Андрей Белоусов. В частности, вклад 
Центра «Мой бизнес» в создание но-
вых субъектов МСП в республике по 

итогам 2021 года составил 16% при 
среднероссийском значении в 2%.

Второй год подряд по эффективно-
сти работы североосетинский Центр 
«Мой бизнес» занимает первое место 
среди субъектов страны.

В Северной Осетии функциониру-
ют 8 муниципальных подразделений 
Центра «Мой бизнес», в ближайшее 
время еще один офис появится в адми-
нистрации местного самоуправления 
г. Владикавказа. Также в республике 
реализуются уникальные проекты. 
К примеру, в Центре поддержки на-
родных художественных промыслов 
создали интернет-магазин для пред-
принимателей, изготавливающих по-
суду, украшения и многое другое, а 
общероссийская программа «Мой биз-
нес помогает», реализуемая Минэко-
номразвития, переросла в республике 

в постоянно действующий благотво-
рительный проект «Вешалка добра».

– Поддержка малого и среднего биз-
неса, особенно в нынешних условиях, 
имеет большое значение. Потому 
важно применять в республике мак-
симально расширенный пакет мер, на-
правленных на усиление данной сфе-
ры. Федеральный блок предоставляет 
целый комплекс инструментов, кото-
рые являются своего рода гарантом 
устойчивости бизнеса. И нам важно 
на региональном уровне участвовать 
в максимальном перечне проектов и 
программ. В этом вопросе ключевую 
роль играет активное взаимодействие 
с Министерством экономического 
развития России. Мы видим полное 
понимание со стороны коллег во всех 
обозначенных вопросах, – подчеркнул 
Борис Джанаев.

ФИНАНСЫ    Экономическая 
ситуация в целом остается 
стабильной

Налоговый 
источник 
демонстрирует 
рост
Социально-экономическое развитие 
республики большей частью зависит 
от формирования регионального 
бюджета как основного источника 
финансовых ресурсов. Он 
обеспечивает финансирование 
жилищно-коммунального хозяйства, 
образования, медицины, всей 
социальной сферы.

Н. КОЗЫРЕВ

Опыт показывает, что существует устойчивая 
связь между уровнем экономического потенциала 
республики и уровнем ее налоговых доходов. Как в 
этом плане обстоят дела по итогам 8 месяцев этого 
года по данным Управления федеральной налого-
вой службы по РСО–А?

В январе-августе 2022 года в консолидированный 
бюджет Российской Федерации по Республике Се-
верная Осетия – Алания  поступило налогов, сборов 
и иных обязательных платежей на 13 миллиардов 
890 миллионов рублей. Это на 1,3 миллиарда ру-
блей, или на 10,3 процента, больше поступлений 
аналогичного периода прошлого года. Сложившаяся 
на данный момент динамика налоговых платежей 
позволяет предположить, что экономическая си-
туация в целом остается стабильной, несмотря на 
ужесточение санкций недружественных стран про-
тив Российской Федерации. Тем не менее обращает 
на себя внимание тот факт, что по итогам 8 месяцев 
динамика этих поступлений снизилась по сравнению 
с той, что была за полугодие, более, чем на 1 про-
цент. Это может свидетельствовать о проблемах, 
которые начинают испытывать отдельные произ-
водства в силу складывающихся обстоятельств.

В то же время структура доходов консолидиро-
ванного бюджета РФ не претерпела изменений. 
На 89,4% она формируется за счет поступлений 
следующих бюджетообразующих налогов: налога 
на доходы физических лиц – 35,3% от общего объ-
ема поступлений, налога на прибыль – 16,1%, на-
лога на добавленную стоимость – 15,1%, налогов 
на имущество – 13,5%, акцизов по подакцизным 
товарам – 9,4%.

Из общей суммы налоговых платежей в федераль-
ный бюджет перечислено 19,6%, в консолидирован-
ный бюджет республики – 80,4%.

Налогов и сборов в федеральный бюджет в теку-
щем периоде поступило 2719,4 млн руб. Темп роста 
поступлений по сравнению с январем – августом 
2021 года составил 119,6%, то есть опережая дина-
мику отчислений в республиканский бюджет. 

В структуре доходов федерального бюджета 
основная доля формируется за счет поступлений 
по налогу на добавленную стоимость – 77,4%. И по-
ложительная динамика здесь может свидетельство-
вать как о росте производства, так и потребления.

В консолидированный бюджет Республики Север-
ная Осетия – Алания в январе – августе 2022 года по-
ступило 11170,6 млн руб., что на 854,8 млн руб., или 
на 8,3%, больше поступлений аналогичного периода 
прошлого года. При этом доходы  республиканского 
бюджета составили 7558,7 млн руб. Темп роста 
поступлений по сравнению с январем – августом 
2021 года составил 105,2%. В доход муниципальных 
образований мобилизовано 3246,1 млн руб., что на 
349,1 млн руб., или на 12,1%, больше поступлений 
аналогичного периода прошлого года. 

Налога на доходы физических лиц в консолидиро-
ванный бюджет Российской Федерации в текущем 
периоде поступило 4907,9 млн руб., что на 283,7 млн 
руб., или на 6,1%, больше поступлений аналогичного 
периода прошлого года.

Поступления налога на прибыль организаций в 
консолидированный бюджет Российской Федера-
ции в январе – августе текущего года составили 
2236,1 млн руб. и превысили поступления января 
– августа 2021 года на 162,2 млн руб., или на 7,8%.

Налога на добавленную стоимость в консолидиро-
ванный бюджет Российской Федерации поступило в 
текущем периоде 2104,1 млн руб., что на 272,0 млн 
руб., или на 14,8%, больше поступлений аналогич-
ного периода прошлого года.

Поступления акцизов по подакцизным товарам в 
консолидированный бюджет Российской Федера-
ции в январе – августе 2022 года составили 1305,2 
млн руб. Темп роста поступлений по сравнению с 
январем – августом 2021 года составил 107,6%.

Налогов на имущество в текущем периоде посту-
пило 1879,6 млн руб. с динамикой 107,1%. 

Налогов, сборов и регулярных платежей за поль-
зование природными ресурсами в консолидирован-
ный бюджет Российской Федерации поступило 45,1 
млн руб., что на 10,9 млн руб., или на 31,8%, больше 
поступлений января – августа 2021 года. Рост значи-
тельный, хотя и резервов увеличения поступлений 
по этой статье еще много.

Поступления налогов на совокупный доход в ян-
варе – августе текущего года составили 1249,7 млн 
руб. Темп роста поступлений по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года составил 134,1%.

Чтобы сохранить положительную динамику по-
ступлений налогов и сборов предстоит принять до-
полнительные меры по легализации налоговой базы 
и доходов от предпринимательской деятельности, 
усиленно действенных экономических стимулов для 
честной уплаты налогов. Еще один резерв – каче-
ственное улучшение управления государственной 
и муниципальной собственностью для получения 
от нее большего объема доходов. Также бюджеты 
районов пополнятся благодаря проводимой инвен-
таризации недвижимости и земельных участков.

ПРОЕКТ   Во Владикавказском парке «Дендрарий» посадили десять саженцев кипарисовой секвойи 

ВСЕ НАЧИНАЕТСЯ С РОСТКА
Мероприятие проходит в рамках реализации проекта «От наследия предков к памяти потомков».

З. КАЙТОВА

Инициаторами и организаторами акции стали 
известные автопутешественники Александр 
Морозов (Саша Холодный), Николай Балан-
динский и экспедиционный центр «Националь-
ного союза профессионалов индустрии кем-
пингов и автотуризма», приехавшие в Осетию в 
рамках кругосветной экспедиции, стартовавшей 
19 сентября из Москвы. 

Партнеры экспедиции: Русское географиче-
ское общество, АО «Кавказ.рф», Общенацио-
нальный союз индустрии гостеприимства (ОСИГ), 
Ульяновский автомобильный завод (УАЗ), Рос-
сийский фонд мира, МОО «Лига караванеров» 
и фонд «Этичный горожанин». Экспедицию 
поддержали проекты: «Кавказ Gran Turismo», 
«Золотое кольцо Боспорского царства» и «Вин-
ные дороги Боспорского царства», компания 
«Федерация П.С.».

В посадке деревьев во владикавказском 
парке «Дендрарий» приняли участие врио главы 
муниципального образования г. Владикавказ 
Зита Салбиева, первый заместитель министра 
по национальной политике и внешним связям 
Андрей Бессонов, ректор СОГУ им. К. Л. Хета-
гурова Алан Огоев, заместитель председателя 
Торгово-промышленной палаты РСО–А Руслан 
Аккалаев, заместитель председателя Коми-
тета РСО–А по туризму Мадина Тебиева, член 
Общественной палаты РСО–А Андрей Попов, 
студенты СОГУ, а также волонтеры «Ресурсного 
центра поддержки добровольчества». 

«Мы представляем Русское географическое 
общество и привезли в дар Осетии саженцы 
самых больших в мире деревьев. Пока они ма-
ленькие, но из них вырастут огромные деревья, 
которые достигают  12 метров в диаметре и 100 
м в высоту. Мы считаем, что несправедливо, 
что деревья растут только в США, и решили, что 
нужно, чтобы они появились и в России. Это не 
просто озеленение, а некий символ, потому что 
«папа» этих саженцев – самое большое дерево в 
мире – «генерал Шерман», которому 2500 тысячи 
лет, по сути – ровесник цивилизации. Мы сажаем 

эти деревья с посылом в будущее, чтобы наши 
потомки видели это и осознавали связь поколе-
ний», – поделился многодетный отец (у него их 
шестеро!), кругосветный автопутешественник 
Александр Морозов. 

Как оказалось, посадка секвой – это его лич-
ная инициатива, которая постепенно выросла в 
проект. «В 2015 году я набрал шишек от самого 
большого в мире дерева, которые, кстати, очень 
маленькие, чуть больше грецкого ореха! И моя 

мама, увлекающаяся растениеводством, на даче 
вырастила несколько саженцев! В 2019 проект 
стал называться «Дары Калифорнии». Я сажал 
деревья в Крыму – саженцы секвойи были пре-
поднесены в дар Чеховскому музею в Гурзуфе, 
детскому лагерю «Артек», сейчас они уже выше 
человеческого роста», – отметил Морозов.

В этом году всего было высажено 150 сажен-
цев. Экспедиция уже побывала в Воронеже, в 
Ростове-на-Дону, Майкопе, Черкесске, Пяти-

горске, Ессентуках, Нальчике, Магасе, Грозном, 
Махачкале и Дербенте. 

После Северной Осетии организаторы от-
правятся на автомобиле в кругосветное путе-
шествие. Карта маршрута, к слову, изображена 
на самом авто. «Едем тем же составом, той 
же командой, с моим товарищем Николаем 
Баландинским, на той же машине, но только по 
другому маршруту. Владикавказ – крайний город 
на Северном Кавказе, до этого мы побывали в 
Ставропольском, Краснодарском краях – всего 
в 15 местах. Мы хотим, чтобы эта акция была 
ежегодной, а деревьев становилось все боль-
ше», – подчеркнул Александр Морозов.

К слову, первая «кругосветка» продлилась 
2,5 года, путешественники проехали 96 тыс. км, 
посетили 61 страну мира, установили 9 рекордов 
России.

Аврора Спиридонова, президент фонда 
«Этичный горожанин»: 

«Мы, действительно, проехались по всему 
Северному Кавказу, в каждом регионе посадили 
по 10 секвой. Владикавказ – последняя точка 
маршрута, спасибо большое нашим партнерам. 
Климат для этих деревьев здесь идеальный. 
Сквозная тема первого, специального этапа 
по Северному Кавказу «От наследия предков 
к памяти потомков» – познание его истории, его 
настоящего. На всем протяжении маршрута 
члены команды Александр и Николай собирают 
истории о великом прошлом и настоящем, о ме-
стах и уникальных людях. Впоследствии будет 
издана книга, благодаря которой жители нашей 
страны познакомятся с регионами и их людьми. 
Одно дерево – одна история, за каждым стоит 
человек, взявший на себя обязательство уве-
ковечить эту историю. Безусловно, в будущем 
секвойи-гиганты могут представлять большой 
интерес для потенциальных туристов. Место их 
посадки будет отмечено, как на цифровых плат-
формах, так и в маршрутах, которые покажут 
Кавказ с самой яркой стороны».

Каждую просьбу Сергей Меняйло выслушивал 
внимательно и подробно выяснял жизненные 
перипетии шестерых заявительниц и причины, 
вследствие которых ситуация в их семьях скла-
дывалась именно таким образом. Особо глава 
республики отметил тот факт, что за исключе-
нием одной заявительницы остальные растят 
детей без мужей, а отцы никак не участвуют в 
воспитании и поддержке своих отпрысков. Кро-
ме того, некоторые из обратившихся не имеют 
постоянной работы, ссылаясь на занятость по 
воспитанию детей.

Входя в положение таких заявительниц, 
Сергей Меняйло пообещал им помощь, но под-
черкнул, что эта мера поддержки разовая и 
решит семейные проблемы лишь на короткое 
время. Вот почему обращающиеся за помощью 
должны сами принять активные меры по исправ-
лению ситуации в корне.

В связи с этим глава республики здесь же 
обсуждал с членами правительства возможные 
пути решения людских проблем с участием го-
сударства на системной основе. Так, Александр 
Реутов посоветовал заявительницам с заболева-
ниями не отказываться от социального пакета, 
так как он дает им право на дополнительную 
бесплатную медицинскую помощь. А не имеющим 
постоянной работы министр труда и соцразвития 
Алина Айдарова предложила такую новую 
форму поддержки, как социальный контракт. 
Помимо этого, Сергей Меняйло распорядился 
трудоустроить мужа одной из заявительниц, 
имеющего ограничения по здоровью.

Из семи социальных проблем, с которыми 
обратились к главе республики, подавляющая 
часть имеется в селах. Так, Хожахмат Ибраги-
мов вначале попросил только о строительстве 
амбулатории в с. Предгорном. Однако затем 
сказал, что это село и соседнее – Малый Мал-
гобек – вообще нуждаются в переселении из-за 
угрозы оползней.

В ответ Сергей Меняйло сказал, что строитель-
ство амбулатории начнется во втором-третьем 
квартале следующего года, а о проблеме угро-
зы оползней он знает. Вторая проблема очень 
сложна и пути ее решения требуют серьезного 
изучения, а также помощи федерального бюд-
жета. При этом Сергей Меняйло пообещал лично 
побывать в обоих селах и изучить ситуацию на 
месте.

Владислав Бирагов обратился от имени жи-
телей сразу двух сел – Рассвета и Нижнего Фиаг-
дона с просьбой ускорить работы по нормально-

му обеспечению их водой. В ответ министр ЖКХ 
Майран Тамаев сообщил, что для снабжения 
двух сел создается новая глубокая скважина. 
Подачу воды из нее планируется начать уже в 
конце текущего месяца.

Учительницы из с. Комсомольского и ст. Змей-
ской обратились с одинаковой просьбой о капи-
тальном ремонте своих школ. Сергей Меняйло 
поздравил Альбину Туаеву и Фатиму Караеву 
с профессиональным праздником и передал 
слово министру отрасли Элле Алибековой. 
Она сообщила, что оба объекта будут отремон-
тированы в следующем году до начала нового 
учебного сезона.

Заявителей-мужчин, как выяснилось в ходе 
приема, больше волнуют вопросы развития 
спорта. Житель с. Кизляра Юсуп Исмаилов 
обратился с просьбой ускорить строительство в 
селе спорткомплекса. Министр строительства и 

архитектуры Константин Моргоев сообщил, что 
на него выделено около 50 млн руб., и строитель-
ство начнется уже в следующем году.

Исполнительный директор Федерации шахмат 
республики и, по словам самого главы республи-
ки, друг его детства Владимир Едзиев попросил 
ускорить ремонт исторического здания шахмат-
ного клуба во Владикавказе. В ответ прозвучало, 
что средства зарезервированы, и работы также 
начнутся в будущем году. А Сергей Меняйло в 
свою очередь попросил федерацию шахмат ак-
тивнее развивать этот вид спорта в школах, на 
что также был дан положительный ответ.

С необычной просьбой обратился житель 
Владикавказа Станислав Елоев. Она касается 
сохранности исторического объекта – части кре-
постной стены на набережной Терека. В ответ 
руководитель профильного ведомства Ацамаз 
Галуев сообщил, что республика вернула себе 

права на этот объект, и сейчас разрабатывается 
проект его реконструкции. Работы будут про-
финансированы в объеме 21 млн руб. и пройдут 
в наступающем году.

На этом прием заявителей завершился, однако 
глава республики продолжил разговор о под-
нятых ими проблемах с членами правительства 
и журналистами. Правда, на сей раз Сергей 
Меняйло сделал упор на вопросах разнообразия 
форм поддержки наших сограждан, оказавшихся 
в трудной жизненной ситуации, с одной стороны, 
и повышения уровня их социальной ответствен-
ности перед своими детьми и государством, с 
другой.

Общим выводом стало то, что помощь государ-
ства не должна вести к социальному иждивен-
честву, а должна создавать условия для само-
развития, социальной активности и финансовой 
самостоятельности граждан.

Теплый прием по личным вопросам
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НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ Большой дом Олега Фарниева совсем опустел.
В августе этого года он проводил в последний путь единственного сына

ОПАЛЕННЫЕ КРЫЛЬЯ
С какой горечью простились с уроженцем села 
Нижний Фиагдон, летчиком Олегом Фарниевым, 
героически погибшим на Донбасе. Его родные, 
друзья, односельчане! 36-летний боец был 
штурманом-оператором вертолетного звена 
вертолетной эскадрильи войсковой части 44936. 

Залина ГУБУРОВА.

Теперь только собака по клич-
ке Няня заливается лаем, когда 
кто-то входит во двор. Олег - 
старший поднимает к небу руки 
и говорит: «Вон, смотри, Няня, 
Олег летит!»… А возле дома 
стоит автомобиль, подаренный 
им отцу… 

«Когда искал Олега, снял со 
стекла наклейку – самолет. А 
потом все равно на этом месте 
проявился силуэт», – говорит 
отец.

21 апреля 2022 года само-
лет старшего лейтенанта Олега 
Фарниева и еще несколько бом-
бардировщиков направлялись 
обратно в часть. Жизнь воен-

нослужащих оборвалась рядом 
с российской границей. В тот 
день отец Олега, как он расска-
зал нам сам, увидел нехороший 
сон. «С утра меня не покидало 
ощущение тревоги. Обычно я 
старался не звонить сыну, зная, 
что он может находиться на 
ответственном задании, а в то 
утро не удержался и позвонил. 
Примерно в полдесятого на-
брал ему, услышал шум холо-
стых винтов, но, не дожидаясь, 
что услышу его голос, положил 
трубку. Помню, как послал ему 
сообщение со словами: «Береги 
себя, сын». В тот день, когда 
самолет Олега подбили, я места 
себе не находил, чувствовал 
неладное. А на следующий день 
мне невестка позвонила, посе-
товала, что Олег не позвонил, 
хотя он старался почти каждый 
день быть на связи. Помню, я 
строго с нею поговорил, попы-
тался успокоить, хотя сам пере-
живал не меньше», – вспомина-
ет поседевший от горя отец. 

«Так уж сложилось, что вос-
питал я сына в одиночку. После 
школы Олег сразу отправил-
ся на службу в армию. Я ему 
сказал: «Отслужишь, потом 
решишь, куда поступать». Олег 
отслужил в танковых войсках 
в Володарске. Вот его фото с 
присяги, смотрите», – показы-
вает отец. 

А рядом с фотографией – 
благодарственное письмо, где 
Олега Фарниева командова-
ние части благодарит за от-
личное воспитание сына: «За 
время прохождения службы 
в войсковой части 42237 на 
должности старшего масте-

ра по ремонту бронетанковой 
техники зарекомендовал себя 
с положительной стороны дис-
циплинированным, грамотным, 
исполнительным военнослужа-
щим. К выполнению служебных 
обязанностей относится добро-

совестно, принимает активное 
участие в жизни батальона. 
Постоянно работает над повы-
шением своего профессиональ-
ного уровня, по специальности 
подготовлен хорошо. Быстро 
ориентируется в сложной об-
становке, умеет принимать пра-

вильные решения…»
Олег всегда мечтал о самоле-

тах, он ими грезил. Уже в шестом 
классе этой темой увлекался. 
Об этом в один голос говорят и 
его учителя, и школьные друзья. 

Первая учительница Оле-
га Фариза Борисовна Дза-
браева, живущая неподалеку 
от Фарниевых, рассказывает: 
«Об Олеге без слез вспоми-
нать не могу. Всплывает перед 
глазами тот день, когда отец 
привел маленького Олега в 
школу. Он с детства мечтал 
быть летчиком, помню, как изо-
бразил на листе бумаги орла. 
Послушный, исполнительный, 
ответственный, я не помню, 
чтобы я на него хоть раз по-
высила голос. Поразительный 
был парень, образцовый. Когда 
приезжал в отпуск, всегда за-
ходил в школу, общался с учи-
телями, детьми, для которых 
он стал настоящим кумиром. 

Не было, наверное, человека, 
который бы не любил Олега. А 
как он умел танцевать: и хонгу, 
и вальс. Не могу поверить, что 
его уже нет». 

После службы в армии Олег 
поехал поступать в Челябин-
ское высшее военное авиа-
ционное училище штурманов.

«С первой попытки не посту-
пил, не хватило двух баллов, 
– рассказывает отец. – А вот 
со второй, все же, Олег смог 
стать курсантом. В итоге 5 лет 
учился на штурмана дальней 
авиации. «Ты откуда взялся 
здесь, осетин?» – говорили ему 
в училище, в котором до Олега 
на протяжении 60-ти лет сре-
ди обучающихся не было на-
ших земляков. Я приезжал к 
нему, чтобы проведать, да и 
морально поддержать. Ведь 
он был вдали от дома. Вот эту 
фотографию, где Олег стоит 
в самом центре, – он, кстати, 
здесь уже сержант, – я снимал 
сам. Помню, еле отыскал фото-
аппарат у кого-то из знакомых. 
После окончания училища Олег 
отправился в Торжок, в центр 
подготовки армейской авиации, 
где провел три месяца. В 2011 
году Олега как штурмана верто-
лета направили в Буденновск. 
Он участвовал в Чеченской 
кампании, был «ночным охот-
ником», бомбил разрозненные 
бандформирования в горах. 
Стал ветераном боевых дей-
ствий. Участвовал Олег и в Си-
рийской операции. Куда Родина 
направляла, туда и летел. Вот 
и сейчас Родина позвала, встал 
на ее защиту. Олег летал на 
боевые задания в направлении 
Мелитополя. Сын мечтал взять 
отпуск ко дню рождения – 31 
марта. Планировал переезжать 
с семьей, женой и дочкой, в Бу-
денновск, где получил жилье. 
Но ему это не удалось. 21 апре-
ля, когда я только услышал, что 
самолет Олега подбили, тут же 
сел за руль и отправился в путь. 
Я проехал около 13 тысяч кило-
метров в поисках сына… Спа-
сибо главе республики Сергею 
Меняйло, благодаря которому 
меня приняли добровольцем в 
отряд «Алания», и я смог ра-
зыскать Олега. Я обязательно 
вернусь туда, чтобы отомстить 
укрофашистам за сына!»

Летчик Олег Фарниев до по-
следнего остался верен при-
сяге, воинскому долгу и ушел 
настоящим героем. У него под-
растает дочь. Но не может сми-
риться с потерей мужа молодая 
вдова Индира, которая так ве-
рила в его возвращение… 

Низкий поклон герою, кото-
рый ценой своей жизни защи-
щал наше будущее. Говорят, 
летчики не умирают, они просто 
уходят в небо…

ТЕХНОЛОГИИ  Министр цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РФ Максут Шадаев ответил на 
вопрос корреспондента «СО» об обеспечении связи и Интернета в высокогорных районах республики

ВМЕСТЕ В ЦИФРОВОЕ БУДУЩЕЕ
Так будущее или все же настоящее? Размышлять над ответом 
пришлось в кабине лифта, поднимаясь на 42 этаж… Тут стоит 
добавить – «умного» лифта: в башнях Москва-сити иных и не 
держат, так как механизмы строго знают, который из них может 
спуститься до самого холла, а которому задано курсировать между 
17 и 45 этажами. К таким приключениям, а заодно и дискуссиям о 
месте цифровизации в нашей жизни, располагала поездка, ставшая 
итогом-бонусом для победителей окружных этапов XI конкурса 
«Вместе в цифровое будущее» ПАО «Ростелеком».

Мадина МАКОЕВА

Столица России стала местом сбора одних 
из лучших журналистов страны, в своих мате-
риалах рассказывающих о новых технологи-
ях. А точнее – рассказывающих о том, что эти 
самые технологии очень быстро перестают 
быть диковинкой, становясь вполне себе 
естественной частью наших будней. В состя-
зании в 2022 году приняли участие более чем 
1200 корреспондентов региональных СМИ и 
корпунктов федеральных изданий, а также 
представителей блогосферы из всех регио-
нов страны. «Ростелеком» в партнерстве с 
Systeme Electric пригласил 65 победителей, в 
числе которых оказалась и я – собственный 
корреспондент газеты «Северная Осетия», 
занявшая первое место в Южном федераль-
ном округе в номинации «Печатная пресса».

Что может быть лучшим подарком для жур-
налиста? Новая порция информации. А о том, 
чтобы она еще оказалась и «вкусной» – инте-
ресной, полезной и эксклюзивной – как раз и 
позаботились организаторы. Именно поэтому 
одними из основных мероприятий программы 
стали встречи с президентом ПАО «Ростеле-
ком» Михаилом Осеевским и президентом 
Systeme Electric Алексеем Кашаевым.

Отвечая на вопросы представителей СМИ 
и блогосферы, Михаил Осеевский отметил, 
что сегодня ставка на развитие новых расту-
щих направлений в цифровом пространстве 
оправдывается: «Создаются государствен-
ные информационные системы – это уже 
далеко не только портал «Госуслуги». По-
являются новые решения для казначейства, 
пенсионного фонда, фонда социального 
страхования, Росреестра, министерства 
здравоохранения». В связи с такими пер-
спективами развития вполне логичен был 
вопрос о кадрах, которые могли бы не просто 
внедрять новые технологии, но и развивать 
их. «Конечно, когда мы говорим о цифровых 
специальностях и обучающихся направле-
ний информационных технологий, то наша 

основная цель – дать возможность студентам 
и преподавателям ознакомиться с теми тех-
нологиями, которые сегодня создаются, раз-
рабатываются. Чтобы к окончанию учебы они 
обладали самыми современными знаниями и 
могли сразу включаться в работу, – отметил 
президент компании. – Мы выбрали для 
себя три основных направления, по кото-
рым будем сотрудничать с вузами в рамках 
цифровых кафедр или отдельных лабора-
торий. И мы не ожидали такого количества 
студентов, желающих погрузиться в новый 
мир! Кроме того, мы по-прежнему проводим 
всероссийские олимпиады для студентов и 
школьников по информационной безопас-
ности, что позволяет выявлять талантливых 
ребят и взаимодействовать с ними».

Познавательной оказалась и беседа с 
руководством компании Systeme Electric, 

которая производит и поставляет оборудова-
ние и комплексные решения для проектов по 
передаче и распределению электроэнергии. 
«Для нас крайне важно, что конкурс и наша 
специальная номинация помогли привлечь 
внимание журналистов со всей России к 
темам цифровизации и умных городов. Ре-
шения Systeme Electric помогают людям и 
компаниям сокращать эксплуатационные 
расходы, повышать эффективность и без-
опасность бизнеса, а главное, обеспечивать 
доступ к электроэнергии, который является 
базовой гуманитарной потребностью для 

каждого человека, – подчеркнул генераль-
ный директор Алексей Кашаев. – В этом 
году мы трансформировались в российскую 
производственную компанию и видим свою 
основную задачу в локализации цифровых 
решений для технологического суверенитета 
нашей страны».

Еще одной значимой, в том числе по сво-
ему содержанию, стала пресс-конференция 
с министром цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций Российской Феде-
рации Максутом Шадаевым. В беседе с ним 
журналисты более широко развернули нача-
тую тему устранения цифрового неравенства 
и развития информационной безопасности, 
особенно в современных реалиях. В част-
ности, меня как представителя региона с 
развивающимся туризмом волновал вопрос 
обеспечения связи, а в идеале – связи и Ин-

тернета, в высокогорных районах республи-
ки. «Мы сейчас совместно с операторами 
связи прорабатываем этот вопрос, понимая, 
что сейчас усиленно развивается внутрен-
ний туризм, соответственно, появляется 
больше локаций и увеличивается число 
абонентов. Операторы заинтересованы в 
установке базовых станций для оказания 
своих услуг. И, составляя дорожную карту 
туристических мест, пытаемся понять, какие 
локации операторы связи закроют собствен-
ными силами. Здесь стоит отметить, что 
даже при нынешних обстоятельствах гор-
ный туризм будет охватывать сотни тысяч 
человек, поэтому строительство станций 
вряд ли будет экономически выгодным. По-
этому, скорее всего, мы будем включаться 
в работу», – прокомментировал министр. 
Также федеральный чиновник ответил и 
на второй вопрос, касающийся утечки дан-
ных и ужесточения наказания за подобные 
прецеденты. «Этот вопрос очень важный и 
очень сложный. Налагаемые на компании 
штрафы – это не наша цель, наша цель – 
безопасная инфраструктура цифровых 
компаний, – сказал Максут Шадаев. – Для 
этого они должны инвестировать в безопас-
ность, что, с точки зрения руководства всех 
этих компаний, экономически не так выгодно 
– проще оплатить незначительный штраф. 
Поэтому мы сейчас готовим законопроект 
об оборотных штрафах для компаний за 
утечку персональных данных. Надеемся, что 
он будет рассмотрен в эту сессию Госдумы 
РФ. При этом мы хотим, чтобы штрафы на-
правлялись не в бюджет, а на компенса-
цию пострадавшим от утечек людям. Это 
сложная конструкция, пытаемся сейчас эти 
нормы согласовать. Надеемся, что после 
принятия документа об оборотных штрафах 
компании задумаются о том, что вкладывать 
средства в безопасность для них выгоднее, 
чем платить штрафы».

На самом деле вопросов, касающихся циф-
рового развития, гораздо больше, чем успели 
задать журналисты в течение своей поездки 
– как руководству компаний, так и своим 
коллегам из других регионов. А это означает 
лишь одно – впереди еще немало работы 
по просвещению населения, цифровому 
ликбезу и поддержке талантов, создающих 
эффективно работающие технологичные 
проекты. А дополнительным стимулом для 
творческой деятельности станет очередной 
конкурс «Вместе в цифровое будущее», ко-
торый приближает это будущее, постепенно 
превращая его в настоящее.

ЮБИЛЕЙ Кузнице железнодорожных 
кадров на Кавказе – 120 лет

ИСТОРИЧЕСКИЙ 
РУБЕЖ
Владикавказский техникум железнодорожного 
транспорта, являющийся с 2008 года филиалом 
Ростовского государственного университета 
путей сообщения, торжественно отметил свой 
юбилей. 

З. СЛАВИНА,
фото автора

История техникума – это 120 лет поиска, устремлений, побед и 
свершений, формирования собственного уклада и традиций. Техни-
кум – это содружество взрослых и студентов, преподавателей и роди-
телей. А юбилей учебного заведения – это важная веха, исторический 
рубеж, дающий возможность обернуться назад и вспомнить прошлое. 

В конце XIX – начале XX века железные дороги становились 
главными артериями страны. Возникла необходимость появления 
кадров. Учебный отдел министерства путей сообщения поддержал 
идею открытия в 1902–1903 годах железнодорожного училища во 
Владикавказе. 

Набор состоялся, а накануне в местных газетах появилось объ-
явление о приеме в училище. Официальной датой его основания 
считается 2 сентября 1902 года.

За свою 120-летнюю историю техникум выпустил 26 тысяч специ-
алистов. В их числе – Герои Советского Союза Василий Горин, Алек-
сандр Корнев, Ахсарбек Абаев, Герой России – Владимир Ковтун. 

В послевоенные годы техникум стал готовить техников многих 
специальностей: эксплуатационщиков, электриков по автоматике, 
телемеханике и проводной связи, технологов по сварке, техников-
механиков вагонного и тепловозного хозяйства. Даже только по 
названиям некоторых специальностей уже можно судить, что тех-
никум вместе с железнодорожным транспортом страны шел по пути 
технического прогресса.

Сегодня техникум динамич-
но развивается. В учебном 
процессе широко использу-
ются компьютеры, мульти-
медийные проекторы, обуча-
юще-контролирующие про-
граммы, автоматизированные 
тренажеры, имитирующие 
производственные ситуации, 
и другие современные тех-
нологии.

Меняются времена и люди, 
но неизменным остается то, 
что из этой кузницы кадров 
выходят новые поколения 
железнодорожников. К сло-
ву, сегодня на очном отделе-
нии здесь учатся 650 студен-
тов и еще 200 – на заочном. 
Кстати, в этом году впервые 
студенты техникума в соста-
ве сводного республиканско-
го стройотряда отправились 
на Крайний север – в г. Но-
рильск, работать на комбина-
те «Норильский никель», ко-
торый является крупнейшей 
промышленной компанией в 
арктической зоне России.

Владикавказский техникум 
железнодорожного транспор-
та по праву остается кузницей 
железнодорожных кадров. 

Идя по пути развития и совершенствования, чтя славные традиции, 
сложившиеся за все время его работы, техникум уверенно продолжа-
ет готовить высококвалифицированных специалистов для стальных 
магистралей России. С каждым годом количество желающих попол-
нить его ряды студентов все больше, это значит, что техникум еще 
долгие годы будет работать на благо страны!

Поздравить коллектив учебного заведения  с юбилеем приехали 
почетные гости: представители Федерального агентства железно-
дорожного транспорта (Росжелдор), ОАО «Российские железные 
дороги», Ростовского государственного университета путей со-
общения, ведомств, вузов, техникумов и средних профессиональных 
училищ республики.

Торжественное мероприятие началось с показа документальных 
кадров, повествующих об истории создания техникума. Затем с при-
ветственным словом выступил ректор Ростовского государственного 
университета путей сообщения Владимир Верескун. «Само по себе 
событие очень громкое, крупное. Владикавказский техникум зна-
чим не только для Северной Осетии, но и для всей сети железных 
дорог. Техникум во Владикавказе – очень авторитетный, несмотря 
на все трудности, он живет, развивается, набирает новых ребят. 
Это будущее нашей страны», – отметил он.

В мероприятии приняли участие начальник отдела кадрового и 
правового обеспечения Южного территориального управления Фе-
дерального агентства железнодорожного транспорта Т.Б. Шепеля 
и министр образования и науки РСО–А Элла Алибекова.

«Рада приветствовать всех гостей на столь значимом мероприя-
тии. Это одно из старейших образовательных учреждений республи-
ки, всего СКФО. Хочу поздравить профессорско-преподавательский 
состав, студентов. Вы вносите большой вклад в развитие нашего 
региона и направления, к которому относитесь. Насколько я знаю, в 
этой сфере задействовано в нашей стране около 1 млн сотрудников. 
Желаю высоких результатов, пусть еще долгие годы республика 
славится вашими студентами!» – пожелала Элла Алибекова.

Ведомственные награды были вручены директору техникума Мур-
забеку Чеджемову, преподавателям, сотрудникам. 

Кроме того, в адрес юбиляров были направлены видеопоздрав-
ления и многочисленные телеграммы от коллег и благодарных вы-
пускников. 

В свою очередь, директор ВлТЖТ – филиала РГУПС Мурзабек 
Чеджемов поблагодарил гостей за высокую оценку деятельности 
техникума. «Наш педагогический коллектив полон сил, творческой 
энергии, желания трудиться на благо страны», – отметил он. 

В заключение праздничного концерта, организованного силами 
студентов и приглашенных артистов, прозвучал гимн железнодо-
рожников.

ИСТОКИ  В Северо-
Кавказском аграрно-
технологическом 
колледже состоялось 
мероприятие, 
посвященное 1100-летию 
крещения Алании. 

Укрепить 
духовное 
единство
Организовали праздник 
преподаватели осетинского языка 
и литературы М. Габиева,
А. Хохоева, З. Дулаева и истории 
А. Цаболова.

Алана МАРГИЕВА,
пресс-служба СКАТК

В роли ведущих праздника выступили 
Батраз Агузаров и Кира Цогоева. 

В честь памятной даты студенты кол-
леджа читали стихотворения на русском 
и осетинском языках, рассказывали о 
просветителях, которые способствовали 
распространению христианства в Север-
ной Осетии, приобщению осетинского 
народа к многогранной русской культуре. 
«Страстная неделя», «На пасху», «С Днем 
ангела», «Христос Воскрес», «На могиле», 
«Чырыстийы райгасы зараг» – в этот день 
из уст студентов прозвучали строчки из 
этих и других произведений Коста Хетагу-
ров и Аксо Колиева.  

Почетным гостем праздника стала ру-
ководитель музея «Истории Ардонской 
Александровской духовной семинарии» 
Бэлла Пагиева. Она рассказала об истории 
семинарии, о том, какую роль она сыграла в 
плане развития грамотности и духовности в 
Ардоне, на Кавказе. Бэлла Владимировна 
поблагодарила участников мероприятия 
за доставленное удовольствие смотреть и 
слушать прекрасное исполнение стихотво-
рений великих осетинских поэтов. 

«В этом году Северная Осетия отме-
чает 1100-летие крещения Алании. Эта 
дата имеет огромное значение не только 
для республики, но и для всей нашей 
страны. Крещение Алании стало важным 
событием в истории России и определило 
направление развития аланского обще-
ства на тысячелетия. Крещение привело к 
культурному и социально-экономическому 
расцвету, распространению письменности, 
росту политического влияния Аланского 
государства, – подчеркнула руководитель 
музея «Подвиг» СКАТК Алина Цаболова. 
– Планируя данное мероприятие, мы очень 
хотели, чтобы его важность прочувствова-
ли и осознали и наши участники, и зрители. 
Только так мы можем способствовать 
укреплению духовного единства народов 
нашей страны». 

Ректор РГУПСРектор РГУПС
Владимир ВЕРЕСКУНВладимир ВЕРЕСКУН
и директор техникумаи директор техникума
Мурзабек ЧЕДЖЕМОВМурзабек ЧЕДЖЕМОВ

«Куда Родина направляла, туда и летел. 
Вот и сейчас Родина позвала, встал на 

ее защиту »

«Я проехал около 13 тысяч километров 
в поисках сына… Спасибо главе 

республики Сергею Меняйло, благодаря 
которому меня приняли добровольцем 
в отряд «Алания», и я смог разыскать 
Олега. Я обязательно вернусь туда, чтобы 
отомстить укрофашистам за сына!»
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ЛИЧНОСТЬ  О человеке, который внес солидный вклад в развитие 
промышленности республики

ИНЖЕНЕР ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ЗНАЧЕНИЯ
Анатолий Михайлович ПОЙМОНОВ – 
инженер, изобретатель, новатор, в 
течение двадцати лет, с 1973 по 1993 год, 
руководил НПО «Полимер», вывел его 
на высокий технологический уровень, 
создав мощную машиностроительную базу. 
Согласно решению Правительства РСФСР он 
объединил ряд предприятий на базе Научно-
исследовательского института электронных 
материалов (НИИЭМ) для выполнения 
поставленной задачи – разработки и 
организации выпуска импортозамещающих 
органических полимерных материалов для 
обеспечения нужд электронной и других 
оборонных отраслей промышленности и 
тем самым внес солидный вклад в развитие 
оборонного комплекса страны.

Тотрбек КАНТЕМИРОВ,
почетный работник электронной промышленности СССР

О масштабе личности го-
ворят не только его научные 
звания и общественные на-
грузки: профессор, лауре-
ат Государственной премии 
СССР, депутат Верховного 
Совета республики трех со-

зывов. Впечатляют и произ-
водственные достижения: 
порядка 400 полимерных ма-
териалов было внедрено на 
1100 предприятиях страны, 
300 разработок защищены 
авторскими свидетельствами, 
25 отмечены медалями ВДНХ, 
две работы – государственны-
ми премиями. В содружестве 
с заслуженным художником 
СОАССР Борисом Тотие-
вым он создал монументаль-
ную конструкцию «Фатима, 
держащая солнце», ставшую 
одной из визитных карточек 
Северной Осетии, и стелу на 
Архонском перекрестке.

На здании НИИЭМа к его 
80-летию, до которого он, к 
сожалению, не дожил, была 
открыта мемориальная доска, 
и «СО» писала об этом. С того 
момента прошло пять лет, и 7 
октября 2022 года Анатолий 
Михайлович мог бы отметить 
еще один юбилей. Увы, не 
суждено. Но человек живет, 
пока живет память о нем. Дру-
зья и соратники вспоминают 
об Анатолии Поймонове с ува-
жением и благодарностью. И 
не только как о созидателе и 
патриоте Осетии, но и как о 
чутком руководителе, стар-
шем товарище, искреннем и 
честном человеке. Мне дове-
лось работать его заместите-
лем в течение 16 лет, до этого 
еще четыре года – секретарем 
парткома предприятия.

Писать о нем легко и трудно 
одновременно. Легко, потому 
что он был неординарным че-
ловеком, трудно, потому что 
не всегда хватает слов, чтобы 
это выразить.

Анатолий Михайлович Пой-
монов родился 7 октября 1937 
года в городе Энгельсе Сара-
товской области в семье воен-
нослужащего. В 1955 году, по-
сле окончания средней школы 
с золотой медалью, поступил 
в Московский авиационный 
технологический институт 
(МАТИ), который окончил в 
1961 году по специальности 
«Технология переработки по-
лимерных материалов». Да-
лее учился в аспирантуре, по 
окончании которой защитил 
кандидатскую диссертацию.

С 1963 по 1973 год рабо-
тал сначала младшим, потом 
старшим научным сотрудни-

ком НИИ точной технологии 
в г. Москве, одновременно 
читая курс лекций «Полимер-
ные материалы» в МАТИ. За 
это время он добился больших 
результатов в области пере-
работки полимерных матери-

алов в изделия электронной 
техники, проявил свои органи-
заторские способности и был 
направлен на работу дирек-
тором Научно-исследователь-
ского института электронных 
материалов в город Орджони-
кидзе СОАССР.

Основной задачей институ-
та в то время являлись разра-
ботка и организация выпуска 
импортозамещающих органи-
ческих полимерных матери-
алов для обеспечения элек-
тронной и оборонной отраслей 
промышленности. Анатолий 
Поймонов понимал, что не-
обходимо создавать мощную 
машиностроительную базу. 
И такой базой стали завод 
«Полимаш» и входящее в него 
конструкторское бюро хи-
мического машиностроения. 
Это позволило существенно 
расширить возможности пред-
приятия. Также значительную 
роль играла и тесная взаимос-
вязь науки и производства. 
НПО «Полимер» динамично 
развивалось, а объемы произ-
водства год от года стабильно 
росли на 15–20%.

В объединение входили 
НИИ электронных приборов, 
заводы «Крон»,  «Кетон», 
«Терек», «Полимаш» и КБ хи-
мического машиностроения. 
Стабильная работа, разра-
ботка и внедрение в произ-
водство новых материалов, 
рост производительности 
труда, солидный экономи-
ческий эффект, реализация 
объемной программы соци-
ального развития – все это 
характеризует производство 
того времени. За один толь-
ко 1986 год валовая продук-
ция объединения выросла 
на 118,2% при темпе роста 
производительности труда в 
108%. Были разработаны 28 
новых материалов, выполнен 
план по освоению капиталь-
ных вложений, основные фон-
ды выросли на 17 млн рублей. 
За годы XI пятилетки были 
построены два тридцатиквар-
тирных дома, общежитие на 
486 мест, а также база отдыха 
на Черном море. Учитывая, 
что многие сотрудники пред-
приятий работали с вредны-
ми веществами, по указанию 
А.М. Поймонова были заклю-
чены долгосрочные договоры 

с санаториями Кавминвод. 
Также было сдано в экс-

плуатацию 42 тысячи кв. м 
производственных площадей. 
Объем капитального строи-
тельства вырос в 4,4, выпуск 
товаров культурно-бытового 
назначения – в 2,6 раза. 

Интересен и такой факт. 
По просьбе генерального ди-
ректора «Микрохирургии гла-
за» С. Федорова Поймонов с 
группой сотрудников созда-
ли технологию производства 
хрусталиков для глаз. Было 
выпущено около 2 млн штук. 
Оборудование и технологии 
передали институту «Микро-
хирургия глаза». 

Как крупный специалист 
по переработке полимерных 
материалов в 1971 году А.М. 
Поймонов в составе делега-
ции МЭП выезжал в Чехосло-
вакию, в 1972 году – в Венгрию 
для участия в работе комис-
сии СЭВ по электронике, где 
выступил по поручению МЭП 
с докладом об использовании 
пластмасс для герметизации 
интегральных микросхем. 

Был еще ряд поездок в ФРГ, 
Францию, Японию, где А.М. 
Поймонов показал себя как 
высококвалифицированный 
специалист, достойно пред-
ставляющий советскую науку. 

Под непосредственным 
руководством Анатолия Ми-
хайловича велась большая 
работа по подготовке специ-
алистов в рамках научно-про-
изводственного комплекса 
СОГУ – НПО «Полимер». В 
объединении был создан фи-
лиал кафедры органической 
химии СОГУ, на которой сту-
денты специализировались 
по высокомолекулярным со-
единениям, проходили тео-
ретические курсы и выпол-
няли практические работы 
– вплоть до дипломных. Це-
левая подготовка студентов и 
аспирантов осуществлялась и 
в Кабардино-Балкарском уни-
верситете. Учитывая острую 
нехватку специалистов по 
вычислительной технике и 
станкам с ЧПУ в республике, 
Анатолий Поймонов в 1989 
году открыл центр по под-
готовке профильных специ-
алистов. 

Он оставил заметный след 
в истории развития электрон-
ной промышленности Север-
ной Осетии, которой посвятил 
большую часть своей жизни, 
достойно выполнив свой про-
фессиональный и человече-
ский долг перед обществом, 
коллегами, семьей, друзьями; 
уважал труд, считал его для 
себя первостепенной необхо-
димостью. У него было высоко 
развито чувство ответствен-
ности перед делом, людьми, 
он всегда оставался чест-
ным, бескорыстным, добро-
желательным и участливым 
человеком. Всегда стремился 
к успеху не ради собствен-
ных целей, а во имя блага ра-
ботников НПО «Полимер», 
во имя общего дела. Пусть 
эти ценные качества служат 
примером для подражания 
тем, ради которых он жил и 
трудился. Что и говорить, не 
всегда ветры дули в его па-
руса, поэтому все, чего он 
достиг, добился настойчивым 
трудом. Можно с уверенно-
стью сказать, что Анатолий 
Михайлович достойно прошел 
отмеренный ему судьбой от-

резок жизни и оставил о себе 
светлую память. На таких, как 
он, держится Россия... 

Хотелось бы вспомнить и 
тех, из которых тогда состоя-
ла команда управленцев НПО 
«Полимер». Это были пре-
красные, компетентные спе-
циалисты, профессионалы: 
А.М. Иванов, главный инже-
нер, Е.М. Куприна, замести-
тель генерального директора 
по науке, М.И. Фетькевич, 
заместитель генерального 
директора по производству 
– директор завода «Крон», 
Е.А. Усанович, заместитель 
генерального директора по 
коммерческим вопросам, Т.К. 
Цаллагов, заместитель по 
капитальному строительству, 
Н.В. Хапичева, главный бух-
галтер, Л.П. Плотникова, ее 
заместитель, И.П. Цогоева, 
начальник планового отде-
ла, Г.Х. Мандретов, дирек-
тор завода «Полимаш», В.Ф. 
Шмырев, директор завода 
«Кетон», Г.К. Валиев, дирек-
тор завода «Терек», П.Б. Бо-
гомолов, руководитель ОКБ. 

Большой вклад в развитие 
науки внесли в НПО «По-
лимер»  А.М. Иванов, З. П. 
Баскаев, П.И. Швед, Н.Е. 
Шубин, Е.М. Куприна, Саве-
льев, Б.С. Кудрявцев, Р.Д. 
Джатиева, Ю.П. Сергиенко, 
Т.В. Прокопова, Ю.В. Ле-
бедев, В.И. Бекичев, А.П. 
Акопов, В.М. Воробьев, Ю.А. 
Алфимов, В.И. Гелевский, 
И.И. Богомолов, Г.И. Лапин-
ский, Н.С. Журавлев, В.Б. 
Мелехин, Д.И. Адырхаева, 
Б.Д. Айзенберг, Ф.К. Дзе-
сова, Т.В. Кашинская, А.Г. 
Баратов, Г.О. Дудиева, В.Е. 
Редина, Т.В. Калоева, Р.Н. 
Илюхина, И.Г. Федоров, Л.П. 
Торчинова, В. Нечаев, С.Б. 
Лейках, К.Г. Труфанова, А.М. 
Горячев, В.И. Филоненко, 
В.Ф. Ивакин, Л.В. Сопры-
кина, Т.В. Иванова, Н.Б. Га-
лимов, М.Н. Мисунова, Л.В. 
Тхостова.

Большой вклад в развитие 
производства внесли  О.Ю. 
Коченов, Р. Саламов, П.Г. 
Цилидас, В.Е. Греков, М.М. 
Говенко, М.В. Котов, Б.В. Чу-
вилкин, Н.А. Дубовик, Ю.М. 
Зотки, П.Г. Дацун, П.А. Ако-
пов, Ф.Х. Чехоев и другие. 

Постановлением ЦК КПСС 
и Совета министров СССР 
31 октября 1980 года А.М. 
Поймонову была присужде-
на Государственная премия 
за разработку электромаг-
нитных расходомеров крови, 
освоение серийного произ-
водства и широкое внедрение 
в медицинскую практику. 

Родина высоко оценила труд 
Поймонова. Он был награж-
ден в 1970 году медалью «За 
доблестный труд», в 1976-м
– орденом «Знак почета», в 
1986-м – орденом Трудового 
Красного Знамени, в 1987-м 
– медалью «Ветеран труда» и 
званием «Почетный работник 
электронной промышленно-
сти». 

Анатолий Михайлович был 
верным другом и надежным 
товарищем. Он останется для 
нас примером безграничной 
преданности своему делу. До-
стойный сын героя-фронтови-
ка, он пронес через всю жизнь 
идею служения Отечеству, 
людям труда. 

ЛЮДИ ОСЕТИИ   К 95-летию со дня рождения Казбека Ивановича 
ГОСТИЕВА – ученого, педагога, общественного деятеля, публициста, 
заслуженного работника культуры СОАССР 

ЗНАТОК НАРОДНЫХ 
ОБЫЧАЕВ И ТРАДИЦИЙ
На протяжении нескольких 
десятилетий он занимался 
педагогической 
деятельностью, воспитав 
не одно поколение 
североосетинских 
гуманитариев. В начале 
90-х годов стоял у истоков 
создания международного 
общественного 
движения «Высший 
Совет осетин», являясь 
членом его президиума и 
координационного совета. 

Светлана ГРОМОВА

К. И. Гостиев родился в 1927 году в 
с. Христиановском (ныне – г. Дигора). 
Рано потеряв отца, а в годы Великой 
Отечественной войны – старшего бра-
та Ленкара, он взял ответственность 
за семью на себя. Умение по-мужски 
принимать решения на всю жизнь 
стало чертой характера Казбека Ива-
новича. В семнадцатилетнем возрас-
те он сумел добиться разрешения 
на открытие вечерней школы, где 
такие же, как он, дети войны смогли 
пройти в кратчайшие сроки школьную 
программу. Благодаря этому выпуск-
ники этой школы смогли поступить в 
высшие учебные заведения и стать 
хорошими специалистами.

Сам он поступил на исторический 
факультет МГУ им. Ломоносова, ко-
торый успешно окончил в 1952 году. 
Учеба в лучшем университете страны 
внесла колоссальный вклад в его про-
фессиональную подготовку и сфор-
мировала как личность. Москва дала 
ему очень многое: доступ в лучшие 
библиотеки, музеи, театры, общение 
с именитыми профессорами и та-
лантливыми студентами. Со многими 
из них он поддерживал связь долгие 
годы, а личную дружбу с такими вы-
дающимися учеными, как Николай 
Александрович Цаголов и Солтан 
Сафарбиевич Дзарасов,  пронес 
через всю жизнь.

Казбека Ивановича всегда отли-
чали бесконечная любовь к Родине 
и осетинской культуре, активная 
гражданская позиция и неравнодуш-
ное отношение к любому делу, за 
которое он брался. Эти качества 
берут свои истоки в семье и фамилии 
Гостиевых, представители которой 
оставили заметный след в истории 
революционного движения в Осетии 
и дальнейшего строительства мирной 
жизни.

Возвращаться или нет в Осетию? 
– такой вопрос им никогда даже не 
ставился. Свой выбор он сделал раз 

и навсегда – жить и работать в род-
ной республике. В 1952 году молодой 
выпускник МГУ становится препо-
давателем кафедры марксистско-
ленинской философии СОГПИ (ныне 
– СОГУ). С этого года начинается 
его педагогическая деятельность, 
которая продлится почти сорок лет, 
до 1991 года. За этот период лек-
ции Казбека Ивановича прослушали 
огромное число  студентов, ставших 
впоследствии специалистами в раз-
ных сферах деятельности и работав-
ших во всех районах республики. Его 
лекции отличались знанием предме-
та, логикой и блестящей ораторской 
подачей. Неудивительно, что спустя 
много лет бывшие студенты помнили 
К.И. Гостиева как яркого и остро-
умного преподавателя и делились о 
нем своими впечатлениями. Он был 
не только преподавателем предмета, 
но и старшим наставником с позиции 
лучших осетинских традиций. Казбек 
Иванович очень хорошо знал и любил 
осетинскую литературу и часто при-
водил цитаты из произведений своих 
любимых поэтов Коста Хетагурова, 
Георгия Малиева, Созура Баграева и 
др. Уважение к старшим, благородное 
отношение к женщине, помощь сла-
бым проходили красной нитью на его 
занятиях. Казбек Иванович сам часто 
с юмором рассказывал друзьям, что 
только за скромный облик студентки 
он мог повысить балл на экзамене. Его 
отличали жизнелюбие и широкий кру-

гозор. Он прекрасно играл в шахматы, 
имел 1-й разряд, на протяжении мно-
гих лет становился чемпионом СОГУ.

Научные интересы К.И. Гостиева 
всегда были тесно связаны с историей 
Осетии. Его кандидатская диссерта-
ция, которую он защитил в 1963 году, 
была посвящена плохо изученному 
на тот момент революционному дви-
жению молодежи Северной Осетии. 
Особое внимание в исследовании 
уделялось возникновению первой 
молодежной организации «Спартак» 
и ее роли в становлении советской 
власти в республике. При подготов-
ке диссертации им была проведена 
большая работа в архивах, найдены 
и систематизированы уникальные до-
кументы, свидетельства очевидцев, 
фотографии. На основе материалов 
диссертации в 1964 году была опу-
бликована его первая книга. Интерес 
к революционному периоду истории 
осетинского народа у Казбека Ивано-
вича во многом был связан с тем, что 
среди членов его семьи и ближайших 
родственников были видные деятели 
революции, основатели партии «Кер-
мен» – Георгий Цаголов и Андрей 
Гостиев.

К. И. Гостиев всегда успешно со-
четал преподавательскую, научную 
и общественную деятельность. В 
1967 году ему было присвоено звание 
доцента. В тот же период он начал 
активно сотрудничать со всесоюзным 
обществом «Знание», организацией, 
которая занималась просветитель-
ской деятельностью, объездил прак-
тически всю республику, включая 
самые отдаленные высокогорные 
села. Причем свои встречи Казбек 
Иванович часто проводил на родных 
для местного населения диалектах. 
Его связь с народом была естествен-

на и неразрывна, он досконально 
знал историю происхождения многих 
фамилий, чем удивлял и подкупал 
своих земляков. Казбек Иванович 
всю жизнь очень любил горы. Еще со 
студенчества, работая на каникулах 
пастухом, он обошел пешком все 
Дигорское ущелье. Любовь к этому 
месту и горцам была деятельной, в се-
редине 1960-х годов вместе с профес-
сором Н.А. Цаголовым он добился 
преобразования школы в с. Дзинага 
Ирафского района в десятилетку. В 
суровых горных условиях возмож-
ность старшеклассникам учиться 
рядом с домом, а не идти несколько 
километров до школы в другом селе, 
была большим облегчением и повы-
шала безопасность детей.

С 1969 по 1974 год Казбек Иванович 
сосредоточился на исследователь-
ской работе, став старшим научным 
сотрудником Северо-Осетинского 
научно-исследовательского инсти-
тута (СОНИИ / СОИГСИ). Его инте-
ресы были сконцентрированы вокруг 
этнографического изучения совре-
менной семейно-бытовой культуры 
осетин. В 1974 году К.И. Гостиев при-
нял участие в этносоциологическом 
исследовании Института этнографии 
Академии наук СССР, возглавив со-
циологическую экспедицию на терри-
тории Северной Осетии. Его отряду 
довелось работать во многих районах 
республики, собрать уникальный ма-
териал, который раскрывал живые 

этнокультурные традиции осетин. 
В этой экспедиции ярко проявились 
организаторские качества Казбека 
Ивановича, способность выстраивать 
социологическую стратегию, умение 
эффективно и доверительно рабо-
тать с населением. Участники экс-
педиции прошли школу настоящего 
профессионального мастерства и об-
рели ценнейшие навыки проведения 
социологических опросов.      

Развитие народных традиций и обы-
чаев на долгие годы стало главной 
темой размышлений и исследований 
Казбека Ивановича. Центральное ме-
сто в них отводилось изучению семей-
но-бытовых традиций, укреплению 
нравственных ценностей и развитию 
культурного потенциала осетинского 
народа. Деятельность К. И. Гостиева 
в этой сфере была отражением не 
только научного интереса, но и прин-
ципиальной гражданской позиции: 
он никогда не замалчивал сложных, 
неоднозначных процессов в развитии 
осетинских традиций и прежде всего 
– свадебных и поминальных обычаев. 

К. И. Гостиев – автор монографий, 
брошюр, большого количества  пу-
блицистических статей в газетах 
«Северная Осетия», «Растдзинад», 
журналах «Мах дуг», «Ираф» и др. 
Среди его научных трудов: «Новые 
обряды – в жизнь!» (1985); «Народные 
традиции и обычаи осетин. Пути их 
совершенствования» (1990; 2-е изд. 
– 2010); «Семейно-бытовые обряды 
осетин и пути их дальнейшего раз-
вития» (2003). 

В 1980-е годы он создал и воз-
главил Северо-Осетинский фонд 
«Возрождение народных традиций и 
обычаев». В рамках фонда им были 
продолжены исследования социо-
культурных процессов в семейно-бы-
товой сфере.

Новая страница в истории страны 
стала и новой страницей в научной и 
общественной деятельности Казбека 
Ивановича. В 1993 году он принял 
активное участие в создании Всео-
сетинского общественного движения 
«Высший Совет осетин» и оставался 
членом его президиума и координаци-
онного совета до конца своей жизни. 
Одной из целей движения являлись 
возрождение традиционной культуры 
осетинского народа, координация 
деятельности районных, городских и 
сельских ныхасов, тесный контакт с 
местными администрациями. В этой 
сфере был востребован огромный 
опыт К.И. Гостиева как организатора, 
публициста и оратора.

Общаясь с людьми, Казбек Ива-
нович открывал для себя самые ак-
туальные темы, которые волновали 
население республики. Любой раз-
говор сводился к спорам о сохране-
нии народных традиций, проблемах 
социального расслоения в обществе 
и защите наименее обеспеченных се-
мей.  В условиях слабой экономики и 
низких доходов желание досконально 
соблюдать осетинские обычаи и со-
ответствовать высоким требованиям 
общественного мнения становилось 
непосильным бременем для большин-
ства людей. Казбек Иванович осоз-
нал, что семейные традиции и обычаи 
оказывают колоссальное влияние на 
современную жизнь. По его мнению, 
отказываясь от их извращения и 
деградации, следовало сохранять в 
них все лучшее: уважение к старшим, 
женщинам, законы гостеприимства, 
коллективную отзывчивость, взаи-
мопомощь и т. д. 

На встречах с жителями республи-
ки неизменно проявлялись челове-
ческие качества Казбека Ивановича: 
приветливость, доброжелательность, 
юмор. Это и неудивительно, посколь-
ку он принадлежал к тому слою осе-
тинской интеллигенции, которые в 
своем мироощущении еще помнили 
и хранили основные заповеди на-
циональной традиционной культуры. 
Казбек Иванович Гостиев оставался 
представителем славной когорты ста-
рейшин «Стыр Ныхаса» и неизменно 
пользовался любовью и уважением 
всех тех, кто его знал. 

А.М. Поймонов (второй справа) проводит производственное совещание с коллегамиА.М. Поймонов (второй справа) проводит производственное совещание с коллегами

«Развитие народных традиций и обычаев на 
долгие годы стало главной темой размышлений 

и исследований Казбека Ивановича. Центральное 
место в них отводилось изучению семейно-бытовых 
традиций, укреплению нравственных ценностей 
и развитию культурного потенциала осетинского 
народа. Деятельность К. И. Гостиева в этой сфере 
была отражением не только научного интереса, но и 
принципиальной гражданской позиции: он никогда 
не замалчивал сложных, неоднозначных процессов 
в развитии осетинских традиций и прежде всего – 
свадебных и поминальных обычаев. 
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  1-КОМ. КВ. пл. 50 м2 (закры-
тый двор, квартира продается с 
мебелью, капитальный ремонт, 
окна во двор) на 4 эт. 5-эт. кирп. 
дома на ул. Весенней – 3 млн 
550 тыс. руб. Торг. Тел. 8-928-
496-08-18.

  КВАРТИРУ В ДВУХ УРОВ-
НЯХ общ. пл. 140 м2 (инд. ото-
пление, кондиц., вентиляция, 
сигнализ., дубовый паркет, две 
ванные) на 1 эт. 5-эт. кирп. дома 
на ул. Весенней. Идеальная 
кв. для большой семьи. Зайди 
и живи – 8 млн руб. Возможен 
торг после осмотра. Тел. 8-963-
377-85-58.

 ÄÎÌÀ 

  ДОМ БЕЗ ОТДЕЛОЧНЫХ 
РАБОТ в с. Лескене Ирафского 
района. Тел. 8-988-871-97-16.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  КАПИТ. ДАЧУ-ДОМ пл. 162 
м2, з/у 12 сот. в Подмосковье. 
Хорошая транспортная развяз-
ка, ухожен. участок – 12 млн руб. 
Все вопросы по тел.: 8-918-821-
45-02, 91-45-02, 95-51-03.

  3-ЯРУСНЫЙ ГАРАЖ (под-
вал пл. 36 м2, стоянка для вне-
дорожника пл. 36 м2 на углу ул. 
М. Горького/ул. Ст. Разина. Цена 
догов. Тел. 8-928-482-12-12.

 ÊÓÏËÞ 
  СРОЧНО! ДОМ и КВАРТИРУ 

во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32. 

  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК в п. В. Фиагдоне. 
Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 

ДОМ во Владикавказе.  Тел.: 
98-61-28, 97-04-32. 

 ÑÄÀÞ 
  2-ЭТ. ПОМЕЩЕНИЕ ИЗ 3 

КОМН. общ. пл. 75 м2  под офис 
по ул. Карцинское шоссе, 9. Тел. 
8-928-482-12-12.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака,  взыскание 
алиментов, раздел совместно 
нажитого имущества, оформ-
ление наследственных прав, 
перевод из жилого помещ. в не-
жилое, сопровождение сделок с 
недвижимостью, коллект. иски 

и обращен. Адвокат КОКАЕВА 
Ирина Александровна. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел. 
8-906-494-46-45. 

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 
ЗАУР ТАНДЕЛОВ специализи-
руется по оформлению само-
вольных построек, мансард, 
перепланировки, приватизации 
домов и земельных участков в 
упрощенном порядке в течение 
месяца. Освобождает от кре-
дитов через банкротство. Обр. 
по адресу: г. Владикавказ, ул. 
Маяковского, 11, тел. 8-909-474-
29-87.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА: 
ОТОПЛЕНИЕ, ВОДОПРОВОД, 
КАНАЛИЗАЦИЯ. Тел.: 8-928-
483-93-05, 8-988-836-74-64.

  РЕМОНТ СТИРАЛЬНЫХ МА-
ШИН на дому с гарантией. Тел. 
8-919-426-68-81. 

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов на 
дому у заказч. с гарант. Тел.: 
58-37-86,  93-98-77,  8-918-823-
98-77.  

  ФОРМИРОВАНИЕ ХВОЙ-
НЫХ РАСТЕНИЙ. ОБРЕЗКА 
ФРУКТОВЫХ ДЕРЕВЬЕВ, 
ПОКОС ГАЗОНОКОСИЛКОЙ. 
УБОРКА САДОВЫХ УЧАСТ-
КОВ. Тел. 8-989-132-13-30.
  Изготовление ВОРОТ, ВХОД-

НЫХ ДВЕРЕЙ; ЛЕКСАН. Бы-
стро, качественно. Установка 
бесплатно. Тел.: 8-928-935-73-
49, 8-928-487-86-31, 8-867-38-2-
11-57. 

  РАБОТА НА КЛАДБИ-
ЩЕ: УКЛАДКА ГРАНИТНОЙ, 
ТРОТУАРНОЙ ПЛИТКИ; БЕ-
ТОННЫЕ ОПАЛУБКИ, УСТА-
НОВКА ПАМЯТНИКОВ. Тел.: 
8-918-826-17-30.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ 
В ПОРЯДОК: ВЫЧИЩА-
ЕМ СОРНЯКИ, КРАСИМ 
ОГРАДЫ, СПИЛИВАЕМ НЕ-
БОЛЬШИЕ ДЕРЕВЬЯ И КУ-
СТАРНИКИ ВОКРУГ МОГИЛ. 
ОБРАБАТЫВАЕМ ГЕРБИЦИ-
ДАМИ. ВЫЕЗЖАЕМ В СЕЛА 
РЕСПУБЛИКИ. Работаем до-
бросовестно в течение 13 лет 
(проверены временем). Цены 
умеренные. Тел. 8-988-870-67-
26, Ира.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  ВОЗЬМУ ДЕНЬГИ ПОД ПРО-

ЦЕНТЫ. Тел.: 8-928-487-86-31, 
8(86738) 2-11-57.

ПРОФЕССИЯ Когда 
руководитель на своем месте

На работу – 
с удовольствием!
Уже на протяжении 
полувека родители новых 
и  новых поколений 
дошколят приводят своих 
детей в детский сад 
№65, расположенный по 
улице Павленко, 73-а во 
Владикавказе.

По поручению коллектива МБДОУ № 65 
заслуженный работник образования РСО–А, 
воспитатель высшей категории 
Л. ТАВИТОВА

Наше дошкольное учреждение с 2013 года возглав-
ляет Людмила Романовна ЧЕРТКОЕВА, а вообще 
она работает здесь с 1993 г.

Для нее это не просто должность заведующей, а об-
раз жизни. Как руководитель она делает все для того 
чтобы детский сад процветал, комфортно работалось 
сотрудникам, а родители доверяли им своих детей. 
Людмила Романовна  – настоящий профессионал, 
инициативный, опытный руководитель, направляющий 
деятельность коллектива на реализацию творческих 
способностей, раскрытие индивидуальных качеств 
личности каждого сотрудника, даже если на первый 
взгляд он казался незаметным, проявился с новой 
интересной стороны.

Людмила Романовна  умеет работать с людьми, 
владеет собой в критических ситуациях, может пред-
видеть и предотвращать возможные конфликты. 
Человек, который в любой момент может понять и 
поддержать, и поэтому сотрудники приходят на работу 
с удовольствием, зная, что их всегда ждут, понимают, 
ценят и уважают. Это руководитель, который сочетает 
в себе деловую активность с умением искать удоволь-
ствие в работе, вместе с подчиненными радоваться 
успехам и огорчаться из-за неудач. Поддерживает 
оправданный риск при реализации нововведений, вы-
деляет главное в собственной работе и деятельности 
руководимого ею коллектива. Быстро адаптируется в 
изменяющихся современных условиях реформирова-
ния системы образования.

Как руководитель Людмила Романовна видит 
перспективы развития, потенциал всех педагогов, 
способствует получению образования и повышению 
квалификации педагогического состава. Ее ком-
петентность, коммуникабельность и деловитость в 
руководстве дошкольным учреждением проявляются 
в умении видеть, планировать и анализировать работу 
детского сада в целом и свою, в частности.

Особое внимание в коллективе уделяется воз-
рождению национальных особенностей осетинского, 
русского и других народов, проводятся праздники, 
которые приобщают к традициям как детей, так и 
сотрудников. Есть у руководителя детсада такие 
необходимые качества, как умение оперативно ре-
шать самые различные вопросы, точно излагать свои 
мысли, творчески и глубоко подходить к реализации 
многочисленных задач. Порядочная, трудолюбивая, 
преданная своей работе – многие молодые коллеги 
стремятся быть во всем похожими на своего руково-
дителя Людмилу Романовну Черткоеву.

Благодаря ей в коллективе сложились определен-
ные традиции, сотрудники отмечают профессиональ-
ные праздники, проводят дни здоровья, не забывают 
о своих ветеранах. Благодаря ее художественному 
вкусу в детском саду можно увидеть много дизайнер-
ских решений в оформлении интерьера. В эстетически 
оформленный детский сад с удовольствием приходят 
дети и их родители.

Но всем этим движет ее безграничная любовь к 
детям: всех своих воспитанников она знает по именам, 
умеет найти индивидуальный подход к каждому ребен-
ку и никогда не остается равнодушной к проблемам 
малышей и их родителей. Выпускники детского сада 
бывают здесь частыми гостями, делятся воспомина-
ниями о ярких моментах своей дошкольной жизни.

СВЯЗИ  Южная Осетия в числе участников международного форума

ПОЛИТИКА КУЛЬТУРНАЯ И ЯЗЫКОВАЯ
Международная научно-
методическая конференция 
«Актуальные проблемы 
преподавания русского языка 
как неродного / иностранного: 
российские и зарубежные 
практики» собрала в Северо-
Кавказском федеральном 
университете (СКФУ) более 
100 участников и экспертов из 
России и 16 зарубежных вузов.

А. КАСАЕВА

Южную Осетию на форуме представила 
преподаватель кафедры русского языка Юго-
Осетинского государственного университета 
им. А. Тибилова Алена Котаева (на фото в 
центре).

Филологи обсудили вопросы поддержки и 
продвижения русского языка за рубежом и 
методические рекомендации по современным 
подходам к преподаванию.

Как рассказала газете «Южная Осетия» 
Алена Котаева, к участникам конференции 
обратились проректор по стратегическому и 
инновационному развитию СКФУ Никита Ав-
ралев и начальник Управления образования 
и науки Россотрудничества Вадим Зайчиков. 
Они напомнили, что продвижение и поддержка 
русского языка являются ключевыми мо-
ментами политики Российской Федерации за 
рубежом и способствуют формированию поло-
жительного отношения к нашей стране в мире. 
При этом СКФУ становится значимым партне-
ром в сфере культурной и языковой политики 
для целого ряда стран Средней Азии, Ирана, 
Ливана, Сирии, Турции, других стран Ближнего 
Востока, а также стран Южного Кавказа.

Преподаватель ЮОГУ выступила на пле-
нарном заседании с докладом «Возможности 
функционирования русско-осетинского дву-
язычия в Южной Осетии». Автор отметила, 
двуязычие как объект научного изучения 
нуждается в комплексном обосновании со-
вместными усилиями лингвистов, психологов, 
методистов, а также философов, социологов, 
историков, этнографов, литературоведов. 
«Двуязычие вызывается необходимостью 
выполнения известных общественных функ-
ций посредством двух языков, из которых ни 

один не может выступать в полной мере во 
всех тех сферах, в которых употребляются 
языки, являющиеся компонентами двуязы-
чия, – подчеркнула Алена Котаева. – Забота 
и любовь к родным, национальным языкам 
ничуть не мешает знать и использовать язык 
межнационального общения. Именно с по-
мощью русского языка национальные языки 
обогащают свои выразительные возможно-
сти, развивают терминологию всех отраслей 
знаний, совершенствуют свои структурно-
грамматические и стилистические особен-
ности. В качестве примера для осетинской 
нации служит образ К.Л. Хетагурова. «Минуя 
ступень примитивов, – пишет профессор В.И. 
Абаев, – Коста одним взлетом достиг пушкин-
ской чистоты, силы и ясности стиха».

Интересным наш собеседник назвала до-
клад модератора конференции, доктора 
филологических наук, профессора кафедры 
русского языка как иностранного Сергея 
Гусаренко. Сохранение традиций русской 
языковой культуры в полиэтническом регионе 
является одной из важнейших задач образо-
вательной политики СКФУ.

«Организаторы подготовили для участни-
ков два насыщенных образовательных дня. 
В рамках секций рассматривались эффек-
тивные практики преподавания русского 
языка как иностранного в России и за рубе-
жом. Поднимались темы создания учебных и 
учебно-методических пособий, обсуждались 
лингвокультурологические подходы в препо-
давании русского языка, – рассказала Алена 

Котаева. – В рамках культурной программы 
«Литературное Ставрополье» мы побывали 
в Пятигорске, в музее-заповеднике Михаила 
Лермонтова. Спасибо руководству Северо-
Кавказского федерального университета 
и ректору ЮОГУ Вадиму Тедееву за воз-
можность участвовать в таком масштабном 
событии».

Организатором международной научно-ме-
тодической конференции выступил СКФУ при 
содействии Федерального агентства по делам 
Содружества Независимых Государств, соот-
ечественников, проживающих за рубежом, и 
по международному гуманитарному сотруд-
ничеству (Россотрудничество).

По итогам форума будет издан сборник 
материалов.

К СВЕДЕНИЮ

В Северной Осетии вопросы 
частично й мобилизации 

можно задать по номеру 122
На «горячей линии» 122 появилась 
дополнительная функция. Теперь, 
набрав номер, граждане могут 
получить подробную информацию о 
частичной мобилизации. Для этого 
нужно лишь нажать кнопку 1, после 
чего голосовой помощник переадресует 
ваше обращение нужному оператору. 
Специалисты уже определены и готовы 
оказать консультативную помощь.

В Северной Осетии call-центр начал обрабатывать 
вопросы по теме с 23 сентября. За это время поступило 
более 400 звонков.

Правительство страны совместно с минобороны собра-
ли более 100 типовых вопросов от граждан о частичной 
мобилизации и по каждому подготовили разъяснения. 
Подробную информацию можно получить и на портале 
«Объясняем.рф».

«Ориентируйтесь на официальные источники, не до-
веряйте слухам и непроверенной информации», – под-
черкнул вице-премьер РФ Дмитрий Чернышенко.

Он также отметил, что работа службы развернута во 
всех российских регионах. По словам вице-премьера, 
службы постоянно проверяются, также фиксируется 
среднее время ожидания ответа. Совместно с ОНФ 
проводятся выборочные проверки качества ответов.

Кроме того, сотрудники МВД и Роскомнадзора мо-
ниторят социальные сети и СМИ, чтобы предупредить 
появление фейков о частичной мобилизации, которые 
уже можно встретить в Интернете.

Напомним, 21 сентября Президент России Владимир 
Путин объявил о частичной мобилизации в стране. 
Указ был подписан в тот же день. По словам главы 
государства, в рамках частичной мобилизации призыву 
подлежат лишь граждане запаса – в первую очередь те, 
у кого есть опыт.

ОБЪЯСНЯЕМ На «Госуслугах» заработали два новых сервиса по частичной мобилизации

Для оперативного реагирования
Один из сервисов разработан 
для добровольцев, второй – для 
тех, кого призвали по ошибке. 

Елена ЕРМОШКИНА,
менеджер проектного офиса АНО 
«Национальные приоритеты»

Подробнее о новых возможностях на «Го-
суслугах» рассказал вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко, сообщает сайт Объясняем.рф.

По поручению председателя правитель-
ства Михаила Мишустина на портале «Го-
суслуги» в кратчайшие сроки были разрабо-
таны, оттестированы вместе с субъектами, 
министерством обороны и развернуты два 
новых сервиса для граждан по частичной 
мобилизации.

Äîáðîâîëüöû
Первый – «Стать добровольцем» – для тех, 

кто решил добровольно принять участие в 
специальной военной операции.

С момента объявления в России частич-
ной мобилизации на портале госуслуг за-

фиксировано уже более 70 тысяч запросов 
на эту тему. Теперь заявку можно быстро 
оформить, нажав на баннер «Стать добро-
вольцем» или перейдя в этот раздел через 
цифровой голосовой помощник.

В открывшейся форме будут указаны 
критерии отбора. Необходимо обратить 
особое внимание на возраст и опыт службы, 
далее заполнить анкету со своими личными 
данными, большинство из них подгружаются 
автоматически.

На карте нужно выбрать военкомат, в ко-
торый удобно обратиться, и отправить заяв-
ку. В течение двух дней придет уведомление 
с датой, временем посещения военкомата и 
списком необходимых документов.

Сервис был запущен в тестовом режиме в 
эти выходные. Через него уже подано около 
2 тысяч заявок от добровольцев.

Îøèáî÷íî ïðèçâàííûå
Президентом также поставлена задача 

реагировать на каждый сигнал от граждан, 
которые были ошибочно призваны в рамках 
частичной мобилизации. На портале госуслуг 

запущен специализированный сервис для об-
жалования подобных решений. Ранее такие 
обращения поступали через универсальную 
форму обращений на ЕПГУ.

На портале необходимо найти баннер 
«Обжаловать решение о мобилизации» или 
перейти в этот раздел с помощью цифрового 
ассистента. Далее нужно указать, за кого по-
дается заявление. Подать заявление может 
сам мобилизованный или его родственник.

В открывшейся форме нужно выбрать 
из списка основание для отсрочки. Личные 
данные подгружаются автоматически, их 
необходимо подтвердить. Надо загрузить 
фото или скан повестки и заполнить данные 
о военном билете, а также представить до-
кументы, подтверждающие основание для 
отсрочки.

Жалоба будет автоматически и в кратчай-
шие сроки передана в региональную комис-
сию, представитель которой подключен к 
порталу «Госуслуги». Решение по каждому 
заявлению будет отслеживаться и контроли-
роваться. Информация будет докладываться 
руководству страны. 

МЕСЯЧНИК  Комплексный центр социального обслуживания населения 
Ардонского района отметил День пожилого человека

ГОДЫ – ЛИШЬ МУДРОСТИ СТУПЕНЬКА
Культурные и 
социальные 
мероприятия, 
адресованные 
пожилым людям, 
проводятся в городах и 
селах Северной Осетии 
в рамках месячника 
пожилого человека. 
В том числе и в 
Ардонском районе.

Аделина КАМБЕГОВА

Что нужно делать, чтобы осень 
жизни была действительно «зо-
лотой»? Каждый ответит на этот 
вопрос по-своему. Тамара Ко-
станова, например, считает, что 
счастливая старость заключает-
ся в большой и дружной семье.

«Когда смотришь с высоты про-
житых лет, отчетливо видишь, в 
чем истинная ценность жизни, – 
поделилась Тамара Николаевна. 
– Мне 81 год. Я проработала 50 
лет в школе, и главным уроком 
считаю правило: сей добро и лю-
бовь. С возрастом все хорошее, 
что ты отдал миру, приумножа-
ется, прорастает, и к старости 
человек начинает пожинать пло-
ды своей молодости. Поэтому, я 
считаю, что осень жизни будет 
по-настоящему “золотой”, если 
сердце у человека золотое».

После ответа внимание пен-
сионерки сразу переключилось 
на сцену – с минуты на минуту 
должно состояться начало празд-
ничного мероприятия. Виновники 

торжества не сдерживают улы-
бок, настроение у них припод-
нятое, светлое: внимание всегда 

приятно. К тому же, КЦСОН Ар-
донского района при отделении 
социальной помощи пожилым 
гражданам и инвалидам сделал 
все возможное, чтобы праздник 
удался на славу.

С приветственным словом 
перед гостями мероприятия вы-
ступили директор центра Игорь 
Кесаев и заместитель главы АМС 
Ардонского района Сталбек Ке-
саев. Они поздравили всех при-
сутствующих, пожелали крепкого 
здоровья, оптимизма, активного 
долголетия и мирного неба над го-
ловой, а также выразили сердеч-
ную благодарность за жизненный 
опыт и мудрость, которые пере-
даются младшему поколению.

Сделать  праздник ярким 
и запоминающимся помог хор 

казачьей песни «Берзаюшка» и 
вокально-инструментальный ан-
самбль «Галатея». В зале звучали 
известные композиции разных 
лет. А закончилось волнующее 
мероприятие дружеским засто-
льем и общением.

Правда, закончилось оно толь-
ко формально. После концерта 
гостей ждало открытие выставки 
детских рисунков «Лучшие друзья 
– дед, бабушка и я!», организован-
ной отделением социальной по-
мощи семье и детям, в том числе с 
ОВЗ. Всего в ней приняли участие 
20 ребят: это дети, состоящие на 
социальном обслуживании от-
деления и посещающие кружок 
«Мастерская креативности» под 
руководством педагога отделе-
ния Дзерассы Дзигасовой.
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Семья Таболовых выражает 
искреннюю благодарность всем, 
кто разделил с ней горечь утраты 
ТАБОЛОВОЙ-САБАНОВОЙ Азы 
Игнатьевны, и сообщает, что го-
довые поминки со дня ее кончины 
состоятся 8 октября по адресу: ул. 
Московская, 54, корп. 2. 

Родные и близкие выражают ис-
креннюю благодарность всем, кто 
разделил с ними горечь утраты 
КАНТИМИРОВА Заура Сергееви-
ча, племянника Зелима Дряева, и 
сообщают, что 40-дневные поминки 
со дня его кончины состоятся 8 ок-
тября по адресу: Пригородный рай-
он, с. Тарское, ул. Плиева, 7.

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Реклама, объявления, со-
болезнования и поздравле-
ния принимаются в отделе 
объявлений газеты «Север-
ная Осетия» по телефо-
нам: 25-31-22, 25-11-18, 
25-93-72. 

Личный состав 
спецназа 126 полка 
Росгвардии выра-
жает глубокое собо-
лезнование родным 
и близким по поводу 
трагической гибели 

АЛБОРОВА
Сослана 

Зурабовича.
Гражданская панихида состоится 

6 октября по адресу: пос. Южный, 
ул. Защитников Осетии, 60. 

Родные и близкие 
с глубоким прискор-
бием извещают о 
кончине 
КАЛУЕВОЙ-КЦОЕВОЙ

Азы 
Александровны.
Гражданская па-

нихида состоится 6 
октября по адресу: с. Ольгинское, 
ул. Кирова, 98.

Коллектив Дома культуры 
с. Ольгинского и друзья выражают 
искреннее соболезнование руко-
водителю ансамбля народных ин-
струментов Дома культуры Л. Р. Ка-
луевой по поводу кончины матери

КАЛУЕВОЙ-КЦОЕВОЙ
Азы Александровны.

Коллектив ООО «Южная строитель-
ная компания» выражает глубокое 
соболезнование сотруднику А. Ш. 
Джатиеву по поводу кончины жены 

ДЖАТИЕВОЙ-ТОКАЕВОЙ
Оксаны Таймуразовны.

Администрация, профсоюзный 
комитет и коллектив ГБУЗ «Респу-
бликанская детская клиническая 
больница» Минздрава РСО–А вы-
ражают глубокое соболезнование 
сотруднице М. М. Дзукаевой по по-
воду кончины матери 

ДЗУКАЕВОЙ
Симы Дженаевны.

Друзья выражают глубокое собо-
лезнование родным и близким по 
поводу кончины 

ДЖИБИЛОВА
Сослана Майрамовича.

Гражданская панихида состоится 6 
октября по адресу: ул. Ватутина, 53.

Коллектив МБОУ «СОШ № 2 с. Чер-
мена» выражает искреннее соболез-
нование главному бухгалтеру Р. Т. 
Токаевой по поводу кончины сестры

ТОКАЕВОЙ
Оксаны Таймуразовны.

Коллектив Владикавказского мно-
гопрофильного техникума имени 
Георгия Калоева выражает глубокое 
соболезнование родным и близким 
по поводу кончины бывшего препо-
давателя 

БАРАНОВОЙ
Нелли Михайловны.
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УТЕРЯННЫЙ

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

В ЦЕХ  ПО  ПРОИЗВОДСТВУ  ПОЛУФАБРИКАТОВ
ТРЕБУЮТСЯ ТРЕБУЮТСЯ 

УБОРЩИЦЫ
Обязанности: уборка и поддержание 

чистоты помещений, график 2/2, смена с 7 
до 19 час. Оплата 19 800 руб./мес. Выдача 
зарплаты два раза в месяц, без задержек.
Предоставляются униформа, питание. 

ТЕЛ. 8-989-742-46-93, Светлана.

ÀÎ «ÂËÀÄÈÊÀÂÊÀÇÑÊÈÉ ÇÀÂÎÄ 
«ÝËÅÊÒÐÎÊÎÍÒÀÊÒÎÐ»
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:

  слесарей-сборщиков
  электрических аппаратов
  (муж., жен.),

  слесарей по ремонту 
оборудования,

  слесарей-инструментальщиков,
  токарей,
  прессовщиц,
  электромонтеров.

Оплата по договоренности.
Обр.: ул. Кабардинская, 8,
тел.: 53-40-36, 53-49-61.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

Внимание!
ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 

ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ
Зарплата от 35000 р.
Жилищное обеспечение.
Полный социальный пакет.
Тел. 8-928-685-32-47.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

приглашает на спектакли:

Билеты продаются онлайн и в кассе театра.
Также посетить театр можно по Пушкинской карте. Справки по тел.: 55-14-68.
Зал оснащен аппаратурой для синхронного перевода. Принимаются коллективные заявки.

7 октября                                                          Н. Гоголь

 «РЕВИЗОР»     (12+)
8 октября                                                           М. Шавлохов

    «ЖЕНИХ ГАЦИ»   (12+)
9 октября                                                               Г. Хугаев

        «МОЯ ТЕЩА»    (12+)
Начало в 18 часов.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную службу 
по контракту мужчин в возрасте 18–49 
лет.

Заработная плата – от 40 т. р., хорошая 
транспортная развязка, жилищное 
обеспечение, полный социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

Ñðîê èçãîòîâëåíèÿ
 3–5 äíåé.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

ФИЛИАЛ 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОЙ 

ШКОЛЫ БАЛЕТА 

«КАСÓК» 
ОТКРЫЛСЯ 

ВО ВЛАДИКАВКАЗЕ!
Приглашаем детей с 4 до 12 лет:
 4–5 лет – младшая группа;
 6–8 лет – средняя группа;
 9–12 лет – старшая группа.
Занятия проводит профессио-
нальный педагог.

Обращаться по тел. 
8-918-826-03-68.

ПОГОДА 
Нас ждут 
ливневые дожди, 
в отдельные 
дни – в горах с 
мокрым снегом

Октябрь уж 
наступил...
Хотя в этом месяце 
солнечные дни не 
редкость, влияние 
осени будет 
чувствоваться уже во 
всем. Дни постепенно 
становятся все 
короче и холоднее.

С. СУХОВА,
синоптик 1-й категории

Обычно в октябре средние 
месячные температуры возду-
ха составляют 10–12 градусов 
тепла. В этом году, по прогнозу 
Ростовского гидрометцентра, 
температурный фон по терри-
тории Северо-Кавказского фе-
дерального округа ожидается 
около нормы.

В ночные часы температура 
воздуха в основном будет опу-
скаться до 5–10 градусов тепла 
с возможным понижением в 
отдельные ночи до заморозков 
от 0 до 3 градусов мороза. Днем 
воздух будет прогреваться в 
среднем до 11–16 градусов с 
повышением в отдельные дни 
до 18–22 градусов.

За многолетний период на-
блюдений самый холодный 
октябрь отмечался в 1959 году, 
когда среднемесячная тем-
пература воздуха составляла 
всего 4 градуса тепла. Самым 
теплым был октябрь 1974 года, 
среднемесячная температура 
воздуха была 13 градусов.

Месячное количество осад-
ков в октябре обычно состав-
ляет 34–63 мм. В этом году оно 
ожидается около и несколько 
больше нормы. Будут преобла-
дать дожди ливневого и облож-
ного характера, в отдельные 
дни – в горах с мокрым снегом. 
Временами в ночные и утрен-
ние часы могут наблюдаться 
туманы.

Характерен для этого меся-
ца период теплой, солнечной 
погоды – «бабье лето». Про-
должительность такой погоды 
в разные годы бывает разной. 
Обычно «бабье лето» длится 
около недели.

КУЛЬТУРА Сегодня на сцене Театра оперы и балета филиала Мариинского 
театра в РСО–А представят оперу «Аида» Дж. Верди

ЛЮБОВЬ СИЛЬНЕЕ СЛАВЫ И ВЛАСТИ
В оперном спектакле 
в режиссуре Алексея 
СТЕПАНЮКА участвуют солисты 
Академии молодых оперных 
певцов Мариинского театра, 
оперной труппы, хор, артисты 
балета и оркестр Театра оперы 
и балета филиала Мариинского 
театра в РСО–А. 
Пресс-служба филиала 
Мариинского театра в РСО–А

Опера «Аида», одно из знаковых произ-
ведений великого итальянского композитора 
Джузеппе Верди, сегодня присутствует в 
репертуаре большинства мировых оперных 
сцен. Четко выписанные образы, красивые 
мелодии, необычный сюжет, наполненный 
восточным колоритом, и непрерывное раз-
витие ведут действие к трагической раз-
вязке. «Аида» с ее потрясающей музыкой, 
зрелищностью, сценическим великолепием, 
трогательной интригой – одна из самых по-
пулярных опер в мире. Что необычно для опер 
Верди, неотвратимый рок, в античном духе 
ведущий персонажей к гибели, в конце концов 
не оказывается ни мрачным, ни трагичным.

Впервые на владикавказской сцене в пар-
тии Аиды дебютирует лауреат международ-
ных конкурсов, солистка Академии молодых 
оперных певцов Мариинского театра Аюна 
Базаргуруева. Еще один дебют в масштаб-
ном и зрелищном спектакле в режиссуре 
Алексея Степанюка состоится у молодой 
солистки Театра оперы и балета филиала 
Мариинского театра в РСО–А Веры Цхур-
баевой, которая выступит в партии Жрицы.

История любви египетского военачальника 
Радамеса и дочери царя враждующих с Егип-
том эфиопов Аиды, пребывающей в рабстве 
при египетском дворе, разворачивается на 
фоне славных завоеваний древней империи. 
Эта любовь оказывается сильнее обещания 
славы и власти, верности родине и даже в 
некотором смысле сильнее смерти. Смерть 
в любви, во имя любви выглядит счастливым 
забытьем после житейских бурь.

ТВОРЧЕСТВО Стихи и песни под открытым небом

Душевная осенняя встреча
Проведение музыкально-поэтических вечеров 
– традиция совсем не новая. Она существует 
уже не первое столетие, но до сих пор имеет 
актуальность. Такие мероприятия принято 
проводить не только в помещении, но и на 
открытом воздухе. Вот и сотрудница Национальной 
научной библиотеки РСО–А Людмила ТАНДУЕВА 
решила перенять эту традицию. 

Юлия ДАРЧИЕВА

Ранее мы писали о ее проекте 
«Киносквер», в рамках которого 
любители кино встречаются, смо-
трят национальные, российские и 
зарубежные фильмы, обсуждают 
их за чашечкой чая. Теперь же в 
сквере Нацбиблиотеки РСО–А 
встретились любители поэзии и 
музыки. 

В теплый октябрьский вечер, 
когда на улице уже стемнело, при 
свете двух ламп на импровизи-
рованной сцене молодые поэты, 
певцы и музыканты исполняли 
свои сочинения, а также произ-
ведения известных авторов. По-
слушать их пришли люди разных 
возрастов: представители моло-
дежи и старшего поколения. 

Открыл музыкально-поэтиче-

ский вечер студент Владикавказ-
ского колледжа культуры Маир-
бек Гутнов. Он исполнил песни на 
осетинском языке  «Мæ Ирыстон» 
(«Моя Осетия») и «О, нана» («О, 
мама»). Музыкант Алан Сикор-
ский сыграл на синтезаторе из-
вестную осетинскую песню «Уаты 
рудзынг» («Окно спальни»), а так-
же произведения российских и 
зарубежных композиторов. Давид 
Джигкаев прочитал стихи Евге-
ния Евтушенко и Сергея Есенина. 

Авторские стихотворения 
прозвучали в исполнении моло-
дой поэтессы, победительницы 
Мультикультурного фестиваля 
им. Гайто Газданова Кристины 
Алборовой и актера, режиссе-
ра, лауреата Государственной 
премии им. Мисоста Камбердиева 
Хетага Дарчиева. 

«По обыкновению осень для 
меня значит спрятаться в своей 
норке, укутавшись в теплый плед 
и нáмертво затворить створки 
души от внешнего и внутреннего 
холода. Но, побывав на вечере под 
открытым небом в сквере нашей 
научной библиотеки, для меня от-
крылась совершенно иная осень 
− теплая, искренняя, по-родному 
уютная. Спасибо замечательной 
девушке Люде за приглашение 
и возможность примирить себя 
и осень исцеляющей музыкой и, 
конечно, поэзией», − поделилась 
впечатлениями Кристина Алборо-
ва. Трогательные, глубокие стихи 
о любви и замужестве, о жизни и 

воинах, которые сейчас на пере-
довой, прозвучали в этот вечер в 
исполнении молодого автора. 

«За что мы любим встречи в 
«Киносквере»? За свободный 
формат, за уютную атмосферу, за 
интересные беседы по заверше-
нию вечера, за людей, за чувства, 
за ветер, от которого прячешься в 
теплый плед, за эмоции. Обычно 
мы смотрим фильмы, а музы-
кально-поэтический вечер про-
водили впервые. Спасибо всем 
причастным к нему. Это было 
незабываемо! Если погода по-
зволит, непременно соберемся 
еще раз», – отметила Людмила 
Тандуева. 

ДЗЮДО В Моздокском районе состоялся традиционный 
XXIV казачий турнир «Вольный Терек»

Хозяевам не было равных
Межрегиональные соревнования проходили в физкультурно-
оздоровительном комплексе Дворца спорта «Чемпион».
Лариса БАЗИЕВА

В торжественной части организаторы и гости 
– заместитель председателя Совета ветеранов 
Моздокского района Георгий Адамов, начальник 
отдела по делам молодежи и спорта АМС района 
Елена Шаталова, замначальника Управления 
образования района Алексей Педан, избранный 
глава Луковской АМС Игорь Стародубцев, ата-
ман ст. Луковской Юрий Москаленко, директор 
ДЮСШ «Дзюдо» Александр Швецов – выра-
зили признательность бывшей главе АМС ст. 
Луковской Светлане Минашкиной. Она была 

среди тех, при ком зарождался и расширял свои 
границы турнир. Луковские казачата-пластуны 
внесли свое знамя и исполнили свой гимн. Ве-
дущим церемонии был заслуженный артист КБР 
Вячеслав Хабитов.

В этом году «Вольный Терек» собрал в Моздоке 
участников из Карачаево-Черкесии, Кабарди-
но-Балкарии, со Ставрополья и из Астрахани. 
Северная Осетия была представлена командами 
Моздока и Владикавказа. Всего состязались на 
татами 364 борца.

В первый день соревнований в единоборствах 
участвовали самые младшие ребята, во второй 
– старшие.

По результатам всех этапов турнира в команд-
ном зачете моздокчанам не было равных: они 
завоевали 12 первых, 5 вторых, 14 третьих мест. 
Второй в командном зачете стала сборная Вла-
дикавказа: 8 первых мест, 6 вторых, 19 третьих. 
Дзюдоисты из Черкесска оказались на третьей 
ступени с 5 первыми местами. Команда из Невин-
номысска – на четвертом месте с 3 победителями.

Из моздокских дзюдоистов победителями в 
своих категориях стали Олейников, Ватутин, 

Вишняк, Литвиненко, Туриашвили, Шомилов, 
Виктория Токарева, Амина Дзебоева, Диана 
Тибилова. Серебряными призерами – Изабелла 
Токарева, Хубаев, Джамал Мурцалов, Ай-
даров, Сарин. На третью ступень пьедестала 
поднялись Яновская, Эржепов, Эльмир Мурца-
лов, Усаев, Кокряков, Клименко, Тунин, Олег 
Чеботарев, Илья Козловский, Безносенко, 
Ратмир Чаленко, Трофименко, Хачатурян, 
Тапсиев.

ФУТБОЛ Юные спортсмены из Беслана отличились

«Пищевик» впереди всех
Всероссийские соревнования юных 
спортсменов клуба «Кожаный мяч» в старшей 
возрастной группе среди мальчиков 2007–2008 
гг.р. проходили в Самарской области. 
Залина ГУБУРОВА

Триумфатором турнира стала 
команда «Пищевик». Приме-
чательно, что во все времена 
жители Беслана болели за нее 
и ее лидеров – братьев Махара 
и Куреша Камбеговых, Илью 
Замогильного, Урусхана Би-
боева. Кстати, первые шаги в 

этой команде делал и будущая 
звезда футбола России Алан 
Дзагоев. 

На всероссийских сорев-
нованиях юных футболистов 
«Кожаный мяч» в финале 
игроки из Беслана в серии по-
слематчевых пенальти оказа-
лись сильнее сверстников из 
Казани.

Кроме того, новоиспечен-
ные чемпионы были удостоены 
индивидуальных наград. Так, 
Дамир Кесаев признан лучшим 
вратарем состязаний, а Чермен 
Боциев – лучшим игроком.

Подготовил спортсменов тре-
нер Евгений Калоев. 

Организаторами турнира вы-
ступили министерства спорта 
и образования региона, дет-
ско-юношеский центр развития 
физкультуры и спорта, органи-
зационный центр спортмеро-
приятий и областная федера-
ция футбола. 

ÑÒÐÎÈÒÅËÜÍÀß ÊÎÌÏÀÍÈß
ПРИГЛАШАЕТ ПРИГЛАШАЕТ 
НА РАБОТУ :НА РАБОТУ :

  КАМЕНЩИКОВ,
  БЕТОНЩИКОВ,
  РАЗНОРАБОЧИХ

на строительство многоквар-
тирных монолитно-каркасных 
домов в г. Владикавказе.
ТЕЛ. 8-919-425-07-59.

КРИМИНАЛ 
Полицейские 
задержали воровку, 
шесть лет назад 
похитившую из 
салона национальные 
свадебные платья

Сколько 
веревочке 
ни виться...

Следователями возобнов-
лено производство по уголов-
ному делу, предусмотренно-
му ч.2 ст.158 УК РФ «Кража».

Пресс-служба МВД по РСО–А

Сотрудникам уголовного розы-
ска ОМВД России по Ардонскому 
району спустя шесть лет удалось 
установить и задержать 33-лет-
нюю жительницу Владикавказа, 
которая разорила бизнес ардон-
ской предпринимательницы.

По оперативным данным, в 
ночь с 24 на 25 ноября 2017 года 
воровка, отжав пластиковое 
окно, проникла в свадебный са-
лон на улице Ленина в г. Ардоне 
и вынесла из него восемь на-
циональных свадебных платьев, 
сшитых на заказ и готовых к про-
даже. Общая стоимость нарядов 
составила 240 тысяч рублей.

Как оказалось, женщина уже не 
раз попадала в поле зрения пра-
воохранительных органов в связи 
с аналогичными преступлениями. 
От украденного объемного груза 
подозреваемая сразу избавилась, 
сбыв наряды за бесценок неуста-
новленному мужчине на одном из 
рынков Владикавказа.

По факту кражи возобновле-
но производство по уголовному 
делу, предусмотренному п.п. «б», 
«в» ч. 2 ст.158 УК РФ «Кража». В 
отношении подозреваемой из-
брана мера пресечения в виде 
подписки о невыезде и надлежа-
щем поведении.

В настоящее время оператив-
никами проводится комплекс 
мероприятий, направленных на 
установление личности мужчины, 
которому были проданы похищен-
ные подвенечные наряды.

ВНИМАНИЕ!ВНИМАНИЕ!
О Т Д Е Л  П Е Н С И О Н Н О Г О  О Б С Л У -

Ж И В А Н И Я  Ц Е Н Т Р А  Ф И Н А Н С О В О -
ГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ МВД ПО РЕСПУ-
БЛИКЕ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ 

просит пенсионеров, состоящих на пенсионном обеспечении, 
предоставить до конца текущего месяца актуальные сведения 
о реквизитах банковских счетов, на которые осуществляется 
перечисление пенсионных выплат, копию паспорта, ИНН по адресу: 
г. Владикавказ, ул. Бутырина, 4.

Приемные дни: вторник, четверг, с 10 до 17 часов, перерыв – 
с 13 до 14 часов.

КОНТАКТНЫЕ ТЕЛЕФОНЫ: 59-63-46, 59-63-45.
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